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чЕТВЕрГ
Цена свободная.

читайте в субботу:

Когда  
кончаются  

патроны
Еще в начале весны вопрос здесь стоял  

не о «жизни». Из цехов Кемеровского 
мехзавода на вольные хлеба могли уйти  

почти 900 человек. Но в апреле они вернулись 
из вынужденного отпуска в 2/3 зарплаты  

к привычному делу – производству патронов.  
И на днях  ждут подтверждения того,   

что государство этот заказ оплатит. 
Сегодня для таких перемен потребовалось 

вмешательство областных властей. А завтра?

НА СНИМКЕ: спецзаказ на мехзаводе  с миллионов 
снизился до тысяч.

Фото Сергея Гавриленко.
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Жизнь 
прекрасна!

Будем 
здоровы!

Фото Федора Баранова.

Цветное  
приложение

частная жизнь
Полоса писем наших читателей – 
искренних, теплых, неравнодушных…

какие мы
Начавшееся реформирование органов 
внутренних дел «ребром» поставило 
вопрос о личных качествах сотрудников 
создаваемой полиции. Какими они 
должны быть? Даем конкретный пример 
по-настоящему участливого участкового - 
Сергей Михеев из Беловского района.
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Вчера во всех  
школах области 
прозвучал  
последний звонок 
для выпускников. 

Этот день для ребят 
особенный. К примеру, 
юргинские ребята отпра-
вились на городскую пло-
щадь Советов, чтобы завя-
зать ленточку на «дереве 
желаний». Буквально за 
считаные минуты метал-
лическое древо было уве-
шано разными ленточка-
ми, «фенечками», резиноч-
ками. Школьников много, 
а желание у всех одно: «Ус-
пешно сдать экзамены».

В Прокопьевске же 
впервые состоялся обще-

городской праздник «Пос-
ледний звонок».   Все 
одиннадцатиклассники  
собрались на площади у 
драматического театра. 
Выпускников поздравил 
глава города Валерий Га-
ранин, благословил бла-
гочинный церквей Проко-
пьевского округа, настоя-
тель Собора Рождества 
Иоанна Предтечи,  прото-
иерей Владимир Колес-
ников. Потом старшек-
лассники исполнили гимн 
родного города. 

Ленинске - кузнецкие 
ребята  после последнего 
звонка запустили в небо 
воздушые  шары белого, 
синего и красного цвета, 
символизирующие рос-
сийский триколор. 

В  Н о в о к у з н е ц к о м 
районе каждое учебное 
заведение подготовило 
для своих выпускников 
праздничную программу. 
Также школьников и их 
родителей поздравили 
представители админист-
рации, главы сельских 
поселений. А к выпускни-
кам Чистогорской школы 
на последний звонок при-
ехал глава Новокузнецко-
го района Сергей Ковар-
даков. 

Всего же в этом году в 
Кузбассе 25 тысяч человек 
оканчивают 9 -й класс и 
девять тысяч – 11-й. 

Алена  
ФЕДОТОВА.

Фото  
Федора Баранова. 

За два дня проведения 
спецмероприятия ин-

спекторы ДПС задержали 
на выезде из Кемерова 
пять бензовозов, водите-
ли и экспедиторы кото-
рых пытались вывезти за 
пределы Кузбасса почти 
сто тонн топлива. По сло-
вам заместителя началь-
ника отдела пропаганды 
и безопасности дорожно-
го движения областной 
ГИБДД Вадима Кутонова, 
по предварительным дан-
ным, у этих людей не все 
документы были в поряд-
ке, теперь ими занимают-
ся специалисты по борьбе 
с экономическими пре-
ступлениями.

- Буквально несколько 
часов назад задержано 
еще несколько бензово-
зов, - рассказывает Вадим 
Кутонов, - но пока с ними 
ситуация неясна. Прово-
дится проверка.  

Ни для кого не секрет, 
что в Кемеровской облас-
ти самые низкие цены на 
бензин среди регионов 
Сибири. В связи с этим в 
Кузбасс едут дельцы из 
соседних регионов - Ново-
сибирской, Томской об-
ластей, Красноярского и 
Алтайского краев, Рес-
публики Хакасия за деше-
вым топливом. Некото-
рые руководители наших 
АЗС и нефтебаз в погоне 
за личной выгодой реали-

зуют кузбасский бензин в 
другие регионы, где цена 
на него значительно выше. 
Такие действия «бензино-
вых дельцов» Аман Туле-
ев расценивает как кор-
рупционные и дестабили-
зирующие обстановку в 
Кузбассе. По его словам, 
это настоящий «бензино-
вый рэкет». Губернатор 
предупредил всех собс-
твенников и руководите-
лей АЗС и нефтебаз об-
ласти о том, что они будут 
нести персональную от-
ветственность, вплоть до 
отстранения от занимае-
мых должностей, если 
будут вывозить топливо 
из нашего региона. Аман 
Тулеев считает, что весь 
бензин, который постав-
ляется в Кузбасс, предна-
значен только для наших 
потребителей, и област-
ные власти примут все 
усилия для защиты инте-
ресов региона.

Вчера же губернатор 
провел встречу с директо-
ром дирекции логистики 
и региональных поставок 
ОАО «Газпромнефть» 
Дмитрием Шепельским. 
Они договорились о том, 
что компания продолжит 
поставки в Кузбасс необ-
ходимых объемов ГСМ по 
прежним ценам. 

Оксана  
ЮРЬЕВА.

Каждый год этот театр, открытый 
в стенах Новокузнецкого педаго-

гического колледжа № 1,  выпускает  
коллекцию моделей одежды, создан-
ную руками студентов, и каждый год 
становится победителем в городских 
и областных конкурсах.  Так, в облас-
тном конкурсе «Юные звезды Кузбас-
са», прошедшем недавно в Кемерове 
среди средних образовательных уч-
реждений, они были первыми в но-
минации «Моделирование костюма».  
Гран-при за коллекцию «Родина» 
завоевали на областном фестивале 
«Студенческая весна». 

Модели придумывают и шьют 
сами участницы театра. Так,  в кол-

лекции «Родина» девушки решили 
показать русскую деревню. Здесь 
были и дома с резными окнами, и 
мельница, и церковь. Все это шилось 
из ситца и бязи. Головные уборы – 
церковные маковки и кружевные 
крыши – были сделаны из картона 
и ткани. До этого они демонстриро-
вали коллекции: «Ромашковое 
поле», «Радуга России», «Русская 
ярмарка»…

Всего за десять лет выпуска в 
студенческом театре моды, которым 
руководит Лилия Белошицкая, за-
меститель директора по воспита-
тельной работе, научились модели-
ровать одежду около семидесяти 
выпускниц колледжа.

Татьяна  
ШИПИЛОВА.

Фото  
Ярослав Беляева.

Ровно в 10 часов утра 
они получат задания 

по биологии, литературе 
и информатике. 30 мая 
школьные аудитории бу-
дут ждать тех, кто сдаёт 
русский язык. 3 июня пос-
вящён иностранным язы-
кам, а 6 июня – математи-
ке. 10 июня сдавать ЕГЭ 
будут те, кто выбрал гео-
графию и обществозна-
ние, а 14 июня – историю 
и физику. Тем же, кто по 
уважительным причинам 
не сможет сдать экзамены 
в эти дни, предоставят 
такую возможность сде-
лать это чуть позже.  
16 июня будут ждать тех, 
кто сдаёт иностранный 
язык, обществознание, 
биологию и информати-
ку. На следующий день – 
география, химия, литера-
тура, история и физика,  
18 июня – русский, а 20-го 
– математика. В июле бу-
дет проводиться ЕГЭ для 
выпускников прошлых 
лет, у которых не было 
возможности в нём поу-

частвовать. 8 июля ждут 
сдающих русский язык, 
химию и информатику,  
11 июля – математику, 
географию и иностранные 
языки,  
13 июля – обществозна-
ние, литературу и физику, 
а 15 июля – биологию и 
историю. Для тех, кто и в 
эти дни не сможет сдать 
экзамены, например, по 
болезни, экзаменовка по 
всем предметам пройдёт 
18 июля.

К моменту окончания 
проведения ЕГЭ для ос-
новной массы выпускни-
ков и  абитуриентов –  
20 июня – вузы утвердят 
минимальное количество 
баллов, необходимое для 
успешного прохождения 
вступительных испытаний 

по каждому предмету. С 
этого дня и до конца меся-
ца выпускникам школ 
выдадут аттестаты зрелос-
ти и свидетельства о сдаче 
ЕГЭ. В это же время и до 
25 июля вузы будут при-
нимать эти документы от 
тех, кто пожелает туда 
поступить. В этот же день 
закончатся и вступитель-
ные испытания по допол-
нительным предметам. 
Первый этап зачисления в 
институты пройдёт с 30 
июля по 5 августа, а с 5 по 
10 августа – второй этап. 
Если же и после этого ос-
танутся свободные места, 
то вузы вправе будут объ-
явить дополнительный 
набор до начала учебного 
года.

Сергей БРЫЗГАЛОВ.

курьер

 театр моды 

праздник

«Родина» 
из ситца  
и бязи
Десятый, юбилейный выпуск 
юных дизайнеров,  
а заодно и моделей прошел 
в студенческом театре моды 
«Ситцевая Русь».

Загадай желание 

ситуация

экзамен

Опять ЕГЭ
С завтрашнего дня у выпускников кузбасских 
школ важный период: они начинают сдавать ЕГЭ.

«Бензиновый 
рэкет»
Сотрудники Госавтоинспекции Кузбасса 
начали специализированную операцию 
«ГСМ», в ходе которой проверке 
подвергается буквально каждый бензовоз 
– проверяется техническое состояние 
грузовиков  и необходимая  
путевая документация. 

 Вчера глава Ташта-
гольского района по пору-
чению губернатора Амана 
Тулеева посетил Алтайс-
кий погранотряд. Дружба 
между пограничниками 
Горного Алтая и Кузбас-
сом продолжается не пер-
вый год. Ежегодно накануне 
Дня пограничника кузбас-
ская делегация выезжает в 
отряд с поздравлениями и 
подарками от губернато-
ра. За достойную службу 
солдаты и офицеры полу-
чили Почётные грамоты, 
благодарственные письма 
и денежные премии. Ал-
тайский погранотряд яв-
ляется одним из лучших в 
Российской Федерации. 
Под его охраной — 850 ки-
лометров границы России 
с Монголией, Китаем и 
Казахстаном.

визит
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В окрестностях 
кемеровского  
поселка Мозжуха 
нашли пропавшего  
в понедельник 
мальчика двух  
с половиной лет.

Как уже сообщал 
«Кузбасс», оставшись без 
присмотра, малыш ушел 
из летней кухни и ис-
чез…

На поиски ребенка 
сразу же были брошены 
значительные силы поли-
ции с разыскными соба-
ками, спасатели, учащие-
ся кадетских корпусов. 
Проверялись водоемы, 
лес, овраги, опрашива-
лись местные жители, 
которые могли случайно 
его видеть. В поселке пос-
тоянно дежурил экипаж 
«скорой помощи». Маль-
чика нашли в лесу,  кило-
метрах в двух от Мозжухи, 
во вторник вечером, поч-
ти через сутки после на-
чала поисков. Как расска-
зала референт пресс-
службы областного ГУВД 
Наталья Маслакова, отра-

ботав порученный квад-
рат, одна из поисковых 
групп на автомобиле по-
ехала в другой. По дороге 
оперуполномоченный 
уголовного розыска ОВД 
по Кемеровскому району 
Александр Шелухин за-
метил маленького маль-
чика, сидевшего под бере-
зой неподалеку от дороги. 
Остановив машину, опе-
ративник бросился к 
нему. Мальчик был в со-
знании, но очень замерз, 
обессилел и  весь в клещах 
(потом с него сняли 46 
клещей!). Полицейские 
вызвали по рации «ско-
рую помощь» и через 
несколько минут переда-
ли малыша подъехавшим 
медикам. Ребенка экс-
тренно доставили в Кеме-
ровскую областную мно-
гопрофильную больницу. 
Сейчас его жизни ничто  
не угрожает.

В настоящее время 
обстоятельства исчезнове-
ния малыша устанавлива-
ются. 

Владимир  
ДМИТРИЕВ.

Вчера из областного бюджета в города и районы 
области перечислено 130,9 млн. руб. на проведение 
капитального ремонта многоквартирных домов и пе-
реселение граждан из аварийного жилья. 

Это доля из бюджета региона, предусмотренная со-
глашением между губернатором Аманом Тулеевым и 
Фондом содействия реформированию жилищно-комму-
нального хозяйства. Напомним, такое сотрудничество с 
этой госкорпорацией длится уже 4 года. Средства выде-
ляются на условиях софинасирования с областным и 
местными бюджетами и идут на капитальный ремонт 
многоквартирных домов и переселение граждан из ава-
рийного жилого фонда. Всего в 2011 году Кузбассу будет 
выделено 712,3 млн рублей. Первые 354 млн рублей уже 
поступили и распределены по муниципальным образо-
ваниям Кемеровской области. 

В Кемеровском 
госуниверситете 
культуры и 
искусств состоялось 
подведение итогов 
городской акции 
«Чистому городу – 
чистое слово».

Напомним, акция была 
инициирована КемГУКИ 
и поддержана управлени-
ем культуры, спорта и 
молодежной политики 
Кемерова. Она призвана 
привлечь внимание насе-
ления, и прежде всего де-
тей и молодежи, к паде-
нию уровня речевой куль-
туры в обществе. В меро-
приятии приняли участие 
более восьми тысяч чело-

век. Акция получила бла-
гословение епископа Ке-
меровского и Новокузнец-
кого владыки Аристарха. 

За два месяца акция 
«Чистому городу – чистое 
слово» прошла во многих 
детских садах, школах и 
вузах, в общественных и 
религиозных организаци-
ях, в которых специалисты 
читали лекции, организо-
вывали выставки и многое 
другое. Студенты выходи-
ли на городские улицы и 
раздавали прохожим бро-

шюры, в которых призы-
вали граждан не сквернос-
ловить, не засорять речь 
жаргоном, словами-пара-
зитами, расширять свой 
словарный запас.  

- Любое большое ме-
роприятие требует осмыс-
ления, и только время 
покажет, насколько эф-
фективно оно было вос-
принято обществом, - рас-
сказывает Наталья Рома-
нова, доцент кафедры 
философии, права и соци-
ально-политических дис-

циплин КемГУКИ. – По 
сути, акция – это экспери-
мент, который должен 
определить, могут ли по-
добные действия помочь 
выйти из культурного, 
духовного кризиса. Одна-
ко уже сейчас очевидно, 
что акция «Чистому горо-
ду – чистое слово» вско-
лыхнула среду. А главное, 
понятно, что и молодежь 
хочет обсуждать серьез-
ные, волнующие темы. Это 
особенно важно, ведь под-
растающее поколение – 
самая благодатная почва.

Предполагается, что 
акция «Чистому городу – 
чистое слово» станет тра-
диционной. 

Эмма 
АНДРЕЕВА.

Уголь 
«налево»

Полицейские Ленинска-Кузнецко-
го пресекли хищения угля с одной из 
шахт Полысаева.

Как показала проверка, в течение 
нескольких дней в начале мая с террито-
рии склада предприятия вывезли уголь, 
который якобы должен был поставлять-
ся для нужд Беловской ГРЭС. Однако на 
самом деле груженные углем «КамАЗы» 
и «МАЗы»  уходили совсем в другую 
сторону. Общий вес ворованного соста-
вил почти 910 тонн на сумму около 1 млн. 
рублей.

Как оказалось, чтобы избежать лиш-
них проблем, организаторы хищений 
вовлекли в «дело» охранника на КПП, за 
умеренную плату тот «не замечал», как 
вывозятся автомобили с углем, и не ре-
гистрировал в журнале «левые» машины. 
Водители также были в курсе происхо-
дящего, но стойко молчали: за каждую 
незаконно вывезенную с территории 
предприятия машину с углем они полу-
чали по одной–две тысячи рублей. 

Похищенный уголь складировался на 
территории бывшего Полысаевского авто-
транспортного предприятия. Во время 
проверки там появился мужчина из горо-
да Белово и представился якобы владель-
цем угля. Но показанные им документы 
заставили полицейских усомниться в их 
подлинности и вообще очень критично 
отнестись к личности его самого.

Предварительно установлено, что к 
организации хищений причастна группа 
жителей Полысаева. Ворованный уголь 

они предполагали продавать местному 
населению по сходной цене. 

В настоящее время проводится до-
следственная проверка по данному фак-
ту, по результатам которой будет ре-
шаться вопрос о возбуждении уголовно-
го дела.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

Вымогали  
у сироты 

В Новокузнецком профессиональ-
ном училище № 29 началась проку-
рорская проверка по факту вымога-
тельства  денег у одного из учащихся, 
в прошлом воспитанника детдома,  
его однокурсниками и выпускниками 
училища.  

После того как учащемуся исполни-
лось восемнадцать лет, на его сберега-
тельный счет государством было зачис-
лено около двухсот тысяч рублей.  И  его  
тотчас взяли «на заметку». Вывезли на 
«Жигулях» в многоэтажку «под расселе-
ние»  на улице Горьковской.  Поселили 
в одну из комнат и, угрожая расправой,  
вынуждали  его снять деньги.  Вынудили. 
Отняв  у парня мобильный телефон,  его 
держали  «в заключении», постепенно 
вытягивая  деньги со счета.  При этом 
учащийся ходил на занятия, но педаго-
гам о своей беде  не рассказывал,  не веря 
в то, что ему помогут.  И тем не менее эти 
факты  стали известны  в милиции,  а 
затем и в прокуратуре. В училище от 
каких-либо комментариев отказываются 
до окончания расследования. 

Татьяна ВИКТОРОВА. 

акция 

Чистый 
эксперимент 

поиски

жкх

криминал

Нашли  
с клещами

курьер

Губернатор А.Г. Тулеев 
выразил соболезнование 
послу КНР в России Ли 
Хуэю в связи с аварией на 
шахте, повлекшей гибель 
семи человек. Выброс газа 
произошел на угольной 
шахте в провинции Ху-
нань, в центральной части 
Китая. В этот момент в 
забое находились 15 чело-
век, из них восемь самосто-
ятельно выбрались на по-
верхность, семеро погибли. 
Китайская угледобываю-
щая промышленность 
считается одной из самых 
опасных в мире. Несмотря 
на меры по контролю бе-
зопасности на угольном 
производстве, ежегодно в 
забоях по всей стране в 
результате различных 
аварий гибнут тысячи 
горняков.

12 912,2 
рубля составили дохо-
ды бюджета Кемерова 
в прошлом году в пе-
ресчете на одного жи-
теля, сообщила вчера 
начальник финуправ-
ления города Ольга 
Тышкевич на публич-
ных бюджетных слу-
шаниях. 

По этому показате-
лю кузбасскую столицу 
в Сибири опередили 
Красноярск (14,144,8 
руб.) и Новосибирск 
(13 056,5). Ниже Кеме-
р о в а  Н о в о к у з н е ц к 
(11,962,2 руб.), Томск 
(9620,7 руб.) и Барнаул 
(9 551,6 руб.). В целом 
доходы кемеровского 
бюджета-2010 состави-
ли почти 14,7 млрд руб-
лей, что на 1,9 млрд 
рублей больше, чем в 
2009 году.

Охотник  
ружье 
продал…

Кузбасские приста-
вы арестовали охотни-
чий карабин в счет 
погашения долга. 

Год назад жителя 
Новокузнецка признали 
виновным в дорожно- 
транспортном проис-
шествии с летальным 
исходом. Суд вынес ре-
шение о взыскании с 
виновника 800 тыс.руб.  
в пользу потерпевших. 
Не заплатил.  

В счет погашения 
долга судебные приста-
вы арестовали у него 
охотничий карабин, 
поскольку другого иму-
щества, как пояснили в 
службе судебных при-
ставов, у него не было, и 
передали его на реали-
зацию. Продажа на тор-
гах позволила вернуть  
хотя бы часть долга.

В Кемерове обновлены все информационные табло 
на 656 остановочных пунктах. Это связано с 
переходом пассажирского транспорта на летнее 
расписание движения. Вся необходимая информация 
для пассажиров размещена на сайте www.kemgortrans.
ru. Расписание можно узнать и по телефону справочно-
информационной службы УЕЗТУ – (8384 2) 57-46-57. 
Он работает ежедневно с 7.00 до 21.00.

 телеграмма цифра

 долги 

Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  

с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.
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Восход 4.48  Заход 21.36   Долгота дня 16.48

Восход 2.08  Заход 14.30   Новолуние 2 июня

день ночь
Кемерово +22 – +24 +10 – +12
Новокузнецк +24 – +26 +8 – +10
Белово +23 – +25 +8 – +10
Юрга +20 – +23 +10 – +12
Междуреченск +25 – +27 +7 – +9
Таштагол +24 – +26 +7 – +9
Мариинск +21 – +23 +9 – +11
Л.-Кузнецкий +23 – +25 +9 – +11

  

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

Днем облачно с про-
яснением, дожди, места-
ми сильные, грозы, в от-
дельных районах град, 
ветер юго-западный уме-
ренный, при грозах шква-
листое усиление ветра до 
22 м/с. Давление будет 
падать, влажность увели-
чится.  Общий уровень 
загрязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

27 мая 
Облачно с прояснениями, небольшие дожди, мес-

тами умеренные, грозы, ночью при грозах местами 
сильные дожди, град, ветер северо-западный 5-10 м/с, 
местами порывы до 15-20 м/с. Температура ночью  
+8° – +13ºС, днем +12° – +17ºС.

28 мая 
Переменная облачность, ночью небольшие дожди, 

днем без осадков, ветер западный 3-8 м/с., местами 
порывы до 16 м/с. Температура ночью +3° – +8ºС, днем 
+17° – +22ºС.

В столице Дня шахтёра-2011 – Калтане при-
ступили к ремонту автомобильных дорог. Рабо-
ты начались с участка магистрали между посёл-
ком Малиновка и селом Сарбала. На эти цели 
выделено 35,5 миллиона рублей. Также накануне 
горняцкого праздника будет отремонтирована  
дорога, соединяющая Осинники и Калтан. 



26 мая 2011 г.4
политэкономикаТатьяна  

ДУМЕНКО.

Томский форум, куда 
со всей страны едут ответ-
ственные за инновации в 
России люди, инвесторы, 
чиновники, рождался в 
1998 году. Тогда, как из-
вестно, Кузбасс пережи-
вал банкротства крупней-
ших предприятий, бюд-
жетное бедствие и невы-
платы зарплат. Сейчас 
считается, что своей ны-
нешней инновационной 
«раскрученностью» Томск 
обязан вузовской  среде и 
относительному нефтяно-
му благополучию. Осно-
вания спорные, учитывая 
обратную сторону медали 
сырьевой зависимости 
региона и наличие близ-
ких новосибирских вузов-
ских центров-конкурен-
тов. Кузбассовцы, посе-
щающие томский форум, 

Разговор не по душам

свидетельствуют об обстоя-
тельствах попроще. О лю-
дях – чиновниках, ученых, 
предпринимателях, кото-
рые еще в конце 90-х реши-
ли продвигать альтернати-
ву нефти. Тогда слово «ин-
новации» было не в ходу. 
Были просто идеи. Теперь 
тут целая система, способ-
ная поддержать практиче-
ски любого человека, пред-
лагающего что-то новое, 
деньгами или иными ре-
сурсами. Причем государ-
ства в этой системе все 
меньше. А вот инноваций 
все больше.  С 2005 года 
доля топливного сектора в 
томском региональном 
продукте снизилась с 35 до 
22%, а инновационная про-
дукция растет на 10-15% в 
год. В кризис рост был даже 
существенней.

Сегодня в Томске откроется очередной 
инновационной форум. Четырнадцатый  
по счету. Местная пресса и Интернет 
переполнены именами гостей – российских  
и иностранных инвесторов, чиновников, 
ученых и пр., и пр. Говорят даже, что 
организаторы накануне вынуждены были 
отказывать желающим посетить мероприятие, 
потому что селить приезжающих уже было 
некуда. Подобное в Кузбассе происходит разве 
что в Новокузнецке перед главной угольной 
выставкой (она открывается на днях).  
Для обсуждения «неугольных» тем  
в Кемеровской области пока места вакантны. 
На прошлой неделе была попытка занять  
одно из них.

Долю инноваций в куз-
басской экономике пробо-
вали посчитать наши чи-
новники. Получилось до-
полнительное доказатель-
ство проблем. Если в 2007 
году инновационных про-
дуктов из региона вывози-
лось 3,4% от всех товаров, 
то в 2009 году лишь 0,2%. 
Лидерами среди иннова-
торов тогда оказались 
швейники и пищевики. 
Все потому, что сбавили 
обороты отрасли побогаче 
– угольщики и металлур-
ги. Таково уж кузбасское 
угольное лицо. С одного 
профиля рекордно-побед-
ное и щедрое на деньги 
для новых идей, с другого 
– прижимистое на любые 
траты, без которых можно 
обойтись, когда победы и 
рекорды уходят.

Сейчас, говорят, боль-
шие деньги в инновации в 
Кузбассе возвращаются. 
Кто завод запустил, где по 
новой технологии перера-
батываются отходы. Кто 
решил не поганить боль-
ше землю и избавиться от 
отходов коксования, при-
звав для этого ученых с 
готовым «рецептом». Кто 
топки в котельных меняет 
и новое топливо использу-
ет… Но, что еще более 
интересно, в инновации в 
Кузбассе по своей воле 
начали приходить частные 
инвесторы. Кто они такие? 

Поименно называть не 
стану. Мало кому эти фа-
милии что-то скажут. Но 
вот собирательный порт-
рет. Это мужчина чуть за 
40. Живет в Кемерове. 
Имеет свой бизнес. Или 
имел, но недавно от него 
отошел, получив свои 
деньги. Семья его вполне 
обеспечена, жизнь разме-
ренна. Ему осталось ре-
шить одну проблему – 
куда вложить «лишние» 
деньги, те, что не понадо-
бятся завтра. До кризиса 
ответ на все был один: в 
недвижимость. Люди по-
купали, перепродавали, 
сдавали в аренду квадрат-
ные метры. В кризис по-
несли деньги в банк на 
депозит, потому что про-
цент был интересный. 
Нынче же доходностью не 
привлекает ни то, ни дру-
гое. Потому, как говорят 
представители инвестком-
паний, такие мужчины и 
потянулись к инновациям. 
Что ими движет? Интерес 
с точки зрения эмоций и 
расчет с точки зрения ра-
зума. Самой довелось на-
блюдать это на прошлой 
неделе.

С десяток частных ин-
весторов в кузбасском тех-
нопарке слушали молодых 
ученых. На презентацию 
каждого проекта было 
выделено пять минут. Пять 
минут на сердечные клапа-

ны, линзы для лечения 
ожога глаз, новые сорбен-
ты и ферменты, газоанали-
заторы. Скидки на значи-
мость не делались. Потом 
вопросы.  Каждый раз 
одни. Сколько денег нуж-
но? Какой риск? Какая 
выгода? И если сначала 
терялись мужчины в доро-
гих костюмах (с озвучива-
нием очередного научного 
термина оптимизма на их 
лицах становилось все 
меньше), то затем нервни-
чала молодежь. Скажем, 
сердечные клапаны и но-
вые сосуды. Понятно, что 
жизнь это людям спасает. 
Но предприятие работает 
уже не первый год. Сейчас 
ему нужны деньги. 400 
тысяч долларов, говорите? 
Хорошо, допустим, они у 
нас есть! Вы, ученые, гото-
вы делиться? Ученые во-
прос посчитали «глупым» 
и «бестактным». На новые 
ферменты для пищевой 
промышленности и села 
нужно 3 млн рублей. Сум-
ма небольшая! А вы увере-
ны, что кто-то уже такое 
же не придумал? А ваш 
газоанализатор точно луч-
ше западных аналогов? На 
это молодежь отвечала 
лишь, что все это требует 
более детального изуче-
ния. 

Расстались они стран-
но. Вроде и не приятелями 
даже. Молодежь посчита-

ла все игрой, не дающей, 
в отличие от известных 
государственных про-
грамм поддержки моло-
дых ученых, четких оце-
нок и решений. А денеж-
ные мужчины призна-
лись потом, что получи-
ли главное – информа-
цию, за которую порой 
платить приходится до-
роже всего. 

Вышел у них разговор 
не по душам и не по делу 
вроде бы. Но так было 
везде, где кто-то начинал 
с инновационного нуля. 
Хоть в Томске, хоть в 
Америке. На томском 
форуме сейчас есть спе-
циальная молодежная 
программа. Инновация-
ми тут делятся даже 
школьники. Для тех, кто 
постарше, организован 
своеобразный конкурс на 
иностранные и россий-
ские инвестиции. Проек-
ты отбирали по всей 
стране. Кузбасские, по 
слухам, там тоже есть. 
Инвесторы тут будут, 
наверное, не просто в 
дорогих, а брендовых 
костюмах. Но вопросы 
задавать будут все те же. 
Потому что двигатели у 
них одни. А эмоции все-
гда уступают расчету 
рисков. В Томске, судя по 
накопленной массе инно-
ваций, это приняли. …
От Кемерова до Томска 
всего-то чуть больше 200 
км. А чтобы деньги на 
счет томской фирмы пе-
ревести одного клика на 
своей банковской стра-
ничке в Интернете доста-
точно.

Татьяна ДУМЕНКО.

Перед началом сессии 
спикер кузбасского пар-
ламента Николай Шати-
лов наградил тех депута-
тов, кто трижды избирал-
ся в этот законодатель-
ный орган. Также за боль-
шой личный вклад в 
развитие экономического 
потенциала Кемерова 
решено было отметить 
мэра Владимира Михай-
лова знаком Совета на-
родных депутатов Кеме-
ровской области «При-
знание». Николай Шати-
лов сообщил о том, что 
теперь один из проспек-
тов в Лесной Поляне бу-
дет носить имя главы го-
рода.

По традиции  перед 
началом сессии депутаты 
заслушали доклады по 
актуальным проблемам 

законотворчество

150-я, юбилейная
Вчера состоялась тридцать седьмая сессия 
Совета народных депутатов Кемеровской 
области, на которой было рассмотрено 
почти 40 вопросов. Она же стала юбилейной, 
150-й с момента избрания Совета народных 
депутатов Кемеровской области первого 
созыва в апреле 1999 года. 

региона. В частности, при-
няли к сведению информа-
цию главного судебного 
пристава области, как ве-
дется взыскание задолжен-
ностей по заработной пла-
те, алиментам и др., а так-
же доклад и.о. начальника 
департамента образования 
и науки о ходе подготовки 
к летней оздоровительной 
кампании 2011 года.

Затем приступили к 
рассмотрению повестки 
сессии. В числе первых 
были рассмотрены вопро-
сы по бюджету. В частно-
сти, был принят закон «Об 
исполнении областного 
бюджета за 2010 год». Так-
же депутаты внесли изме-
нения в закон Кемеровской 
области «Об областном 
бюджете на 2011 год и на 
плановый период 2012 и 

2013 годов», увеличив его 
доходную и расходную 
части.

В числе наиболее зна-
чимых вопросов - измене-
ния к областному закону 
«О транспортном налоге». 
Депутаты упростили для 
пенсионеров процедуру 
получения льготы по 
транспортному налогу. 
Теперь из перечня доку-
ментов для получения 
этой льготы исключена 
медицинская справка о 
годности к управлению 
транспортным средством. 
Это решение было приня-
то в связи с тем, что стои-
мость получения такой 
справки превышает сумму 
предоставляемой льготы. 
К примеру, по словам за-
местителя губернатора 
Сергея Ващенко, стои-
мость медицинского осви-
детельствования в Кемеро-
ве составляет около 1100 
рублей, а сумма транс-
портного налога на ВАЗ-
2109 мощностью двигателя 
70 лошадиных сил за про-
шлый год – 770 рублей. Т.е. 
стоимость справки превы-

шает сумму налога на 330 
рублей. Поэтому сама 
льгота становится нецеле-
сообразной.

Вчера же были приня-
ты поправки в Устав Кеме-
ровской области. Согласно 
им численность депутатов 
кузбасского парламента 
следующих созывов будет 
увеличена с 36 до 46 депу-
татов. При этом 23 из них 
будут избираться по еди-
ному избирательному 
округу, т.е. по спискам и 23 
- по одномандатным окру-
гам. Напомним, это реше-
ние было принято в связи 
с изменениями в феде-
ральном законодательстве. 
По  новым правилам, в 
регионах, где живут более 
2 млн. избирателей, мини-
мальное число депутатов 
должно  быть  45 человек, 

а максимальное - 110 чело-
век. В Кемеровской обла-
сти на 1 января 2011 года 
численность избирателей 
составила 2 миллиона 122 
тысячи 789 человек. Таким 
образом, число народных 
избранников лишь увели-
чилось до необходимого 
минимума. До истечения 
срока полномочий дей-
ствующего депутатского 
корпуса третьего созыва 
численность регионально-
го парламента увеличи-
ваться не будет.

Еще один из значимых 
документов, принятых на 
сессии, - закон Кемеров-
ской области «О налого-
вых льготах организаци-
ям,  осуществляющим 
деятельность по перера-
ботке отходов на террито-
рии Кемеровской обла-

сти». В частности, для 
них определены льготы 
по налогу на прибыль, 
налогу на имущество и 
др. Законопроект разра-
ботан в целях поддерж-
ки и стимулирования 
деятельности предприя-
тий по удалению и обра-
ботке отходов на терри-
тории Кемеровской об-
ласти. Сегодня в нашей 
области около 30 пред-
приятий занимаются 
переработкой  бытовых 
отходов, золошлакоот-
ходов,  отработанных 
шин, пластмассы, бума-
ги и других промышлен-
ных отходов. При том, 
что в  Кузбассе, по оцен-
кам специалистов, еже-
годно образуется 1 ,8 
млрд. тонн отходов и их 
количество постоянно 
растет. В основном это 
отвалы угледобывающих 
и горнорудных пред-
приятий, отходы жи-
лищно-коммунального 
комплекса. 

В числе других вопро-
сов депутаты приняли 
законы «О создании до-
рожного фонда Кемеров-
ской области»,  «О кон-
трольно-счетной палате 
Кемеровской области» и 
другие. 

Оксана ПАНАРИНА. 
Фото Федора Баранова.

Теперь пенсионерам стало проще получить льготу по транспортному налогу.
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Фото Сергея Гавриленко.

школа

Нестандартные
 

Татьяна 
ФОМИНА.

Несколько дней 
назад  интернет-
форумы буквально 
взорвали  сведения  
из неведомых 
источников  
о том, что с первого 
сентября среднее 
образование  
в нашей стране 
будет платным.   
За разъяснениями 
мы обратились 
к заместителю 
губернатора  
по образованию  
и науке 
Кемеровской 
области  
Елене РУДНЕВОЙ. 

решеНия
-Елена Леонидовна,  

расскажите,  пожа-
луйста, информация  о 
платных школах соот-
ветствует действитель-
ности или нет?  В редак-
цию ежедневно посту-
пает  по нескольку звон-
ков от встревоженных 
мам и пап.  Люди беспо-
коятся, что если  заста-
вят платить за  обуче-
ние детей, те останутся 
неучами. 

- Нет.  Не предвидит-
ся никакого платного 
школьного образования!  
Вообще не знаю, откуда 
взялась такая дезинфор-
мация. Но обсуждается 
она действительно актив-
но.  Мне тоже многие 
знакомые  задают этот 
вопрос.  Нужно знать 
следующее. Есть понятие 
«стандарт»,  то есть обя-
зательный минимум,  ко-
торый любой ребенок 
должен пройти, он про-
писан в законе об обра-
зовании. Исходя из него  
формируются учебные 
план ы ш колы.  Здесь   
обозначена учебная на-
грузка на каждого уча-
щегося.  Она расписыва-
ется исходя из возраст-
ных особенностей. В  1-м 
классе это 20 часов в не-
делю,  в  4-м классе  – 25. 
А по новым  стандартам, 
утвержденным  для  5 -9-х 
классов, количество ча-
сов не только не умень-
шилось, оно увеличилось 
на один час.  Если сегод-
ня там вдруг  нет учителя 
какого-то  предмета, это 
будет означать, что стан-
дарт не выполняется.  
Школа из-за этого может 
потерять лицензию или 
даже  быть закрыта. От-
дельно -  о начальной 
школе.   Как я уже сказа-
ла, учебная нагрузка на 
первоклассников -  20 
часов в неделю.  С нового 
учебного года по стан-
дарту, принятому для 
начальной школы,  оста-
ются эти часы плюс  еще 
10 часов на внеурочную 
деятельность.  Раньше 
она была  необязательна  
для учителей и детей.  
Имеются в виду разные 
кружки и секции.  Сей-
час школа обязана, кро-
ме 20 часов учебных уро-
ков, организовать 10 ча-
сов дополнительных за-
нятий. Это могут быть 
спортивные или другие 
какие-то секции.  Мы, к 
примеру,  предлагаем в 
экспериментальном по-
рядке начать в рамках 
внеурочной деятельнос-
ти занятия  по шахматам. 
Известно – шахматы раз-
вивают логику.  

-Родители эти заня-
тия будут оплачивать?

-Нет, ни в коем слу-
чае. 

- Образовательные 
стандарты для началь-
ной и основной школы  
уже утвердили? 

-  Не утвержден пока 
стандарт для старшей 
школы, а для начальной и 
основной  уже принят. 
Именно под  стандарты 
школа и финансируется. 

И поскольку это обяза-
тельный минимум, потре-
бовать от родителей, что-
бы часть  учебных часов 
оплачивали они, школа не 
имеет права. За наруше-
ние предусмотрена адми-
нистративная ответствен-
ность,  школы на этот счет 
проверяют не только ор-
ганы управления образо-
вания, но и прокуратура. 

- Но ведь за что-то же 
с родителей имеют пра-
во взять деньги. Законы-
то в этом направлении 
как раз и меняются, по-
хоже…

- Ну вот вам пример. 
Есть у нас такое понятие,  
как школа с углубленным 
изучением отдельных 
предметов. Например, 
математики.  И тогда 
школа все часы, которые 
можно распределить на 
разные предметы,  остав-
ляет на математику. Бес-
платно! Но если в школе 
есть несколько родите-
лей, которые говорят:  да, 
математика – это хоро-
шо, но нам бы надо, что-
бы вы еще для наших 
детей ввели второй инос-
транный язык. Раньше 
такой возможности не 
было, механизм  испол-
нения отсутствовал. Се-
годня иначе. Если наби-
раются 12 человек, кото-
рые хотят,  чтобы им, 
кроме одного языка, вве-
ли еще и другой,  допол-
нительные часы могут 
быть введены, но уже за 
счет денег родителей.   В 
виде платных  образова-
тельных  услуг.  Это то, 
что сверх  обязательного 
стандарта, утвержденно-
го министерством. 

- Напряженные на-
строения по поводу вве-
дения платного образо-
вания в школах, вероят-
но, связаны с законом  
83-ФЗ, о разделении уч-
реждений на казенные, 
бюджетные и автоном-
ные. Ну, с бюджетными 
все понятно. А вот эта 
декларируемая авто-
номность смущает.  Если 
а в т о н о м н ы е  ш к о л ы 
должны будут сами за-
рабатывать, откуда они 
деньги возьмут, если не 
из родительских карма-
нов? Расскажите, пожа-
луйста, об этом законе и 
что нас ждет в связи с 
ним?

- Да, этот закон при-
нят, утвержден. Полно-
стью он вступает в дейс-
твие с 2012 года. Сейчас 
идет переходный этап. По 
закону казенные учрежде-
ния – это такие, которые 
вообще не имеют права 
привлекать никакие де-
ньги, существуют только 
за счет казны. У нас к та-
ким относятся  и будут 
относиться детские дома 
и коррекционные образо-

вательные учреждения.  
Если казенному учрежде-
нию какая-то структура 
какие-то деньги перечис-
лила, то они уходят в до-
ход бюджета, и тратить их 
будет не само учреждение, 
а бюджет, и не обязатель-
но именно на это учреж-
дение.  В автономных все 
по-другому.   К слову, пока 
у нас автономных образо-
вательных учреждений 
совсем немного. И детских 

садов среди них больше, 
чем школ.  И мы не стре-
мимся к тому, чтобы все 
стали автономными. Но в 
принципе в автономной 
деятельности много пре-
имуществ, она дает боль-
ше возможностей для 
маневров.  Как раз пере-
ход на «автономность» 
дает право предоставлять 
дополнительные платные 
услуги. Пример – норма-
тивное финансирование 
идет исходя из количества 
детей в классе, соответс-
твенно школа не может 
открыть класс для 10 че-
ловек. Она открывает 
класс для 25. А  если еще 
есть дети, они должны 
быть направлены в другой 
класс либо в другую шко-
лу. Но есть родители, ко-
торые готовы заплатить, 
чтобы дети учились в 
классе из  12 человек.  С 
такой просьбой,  к приме-
ру,  не так давно обраща-
лись  родители учеников 
одной из кемеровских 
гимназий. На сегодняш-
ний день обычная школа 
не имеет права удовлетво-
рить их просьбу. Улучше-

ние условий для детей, 
которые не входят в стан-
дарт, в рамках сегодняш-
него законодательства  яв-
ляется нарушением. Но 
если школа является авто-
номным учреждением и 
есть родители, которые 
готовы платить за «нестан-
дартное» решение про-
блемы,  услуга может быть 
оказана.   Но при этом 
возможность учиться в 
классе, в котором 25 чело-

век, школа предоставляет 
всем бесплатно.  Смысл 
«автономности» еще и в 
том, чтобы в разумных 
пределах учреждение 
было свободно в трате 
своих денег.  Ему дается 
смета на год, и если оно 
сэкономило электроэнер-
гию, может тратить сэко-
номленное по своему ус-
мотрению.  А то как быва-
ет:  сэкономили на чем-то 
– и им потом как раз на 
эту  сумму дали меньше. 
А это неправильно. Люди 
только тогда начнут эко-
номить, когда почувству-
ют  выгоду.  Сэкономили 
– в конце года компьютер-
ный класс купили или 
премию выдали классным 
руководителям за то, что  
хорошо с детьми работа-
ют. То есть у  автономных 
учреждений больше воз-
можностей смету пере-
распределять.  Есть поня-
тие «муниципальный за-
каз». В нем прописывают-
ся планируемые расходы 
на все.  Исходя из коли-
чества детей, которые  
обучаются.  Все оставше-
еся школа тратит как  хо-

чет.  Контролирует расхо-
ды попечительский совет, 
в составе которого пред-
ставители муниципалите-
та, родительского комите-
та, профсоюза. 

- В Кузбассе есть уже 
автономные школы?

- Пока очень мало. В 
Кемерове, например, одна 
-  42-я гимназия в Лесной 
Поляне.  

- Так она просто об-
разцово-показательная, 

упакованная по послед-
нему слову…

- Это и установка та-
кая, что автономными 
должны становиться толь-
ко те учреждения, где на 
ремонты не нужны средс-
тва, где недавно произош-
ли большие серьезные 
вложения. К тому же уч-
редитель, прежде чем 
учреждение станет авто-
номным, должен обеспе-
чить выполнение всех  
условий, которые к этому 
учреждению предъявля-
ются надзорными органа-
ми. А второе  требование 
к «претендентам»  - чтобы 
они имели  возможность 
дополнительно привле-
кать и зарабатывать де-
ньги. Например, в 42-й 
гимназии есть бассейн. 
Дети ходят  сюда час в 
неделю, на уроки. Бес-
платно. А во второй поло-
вине дня любой желаю-
щий, купивший  абоне-
мент, может его посещать. 
Таким образом школа 
привлекает  деньги. Кро-
ме того, у них есть своя 
спортивная база с прока-
том лыж,  тренажерный 
зал.  То есть можно зара-
батывать дополнительные 
деньги, не связанные с 
учебным процессом. 

- Для государства-то 
в чем смысл  перевода 
школ в «автономный 
режим»? 

- Идея  такова. Не толь-
ко государство должно 
давать, но и школа долж-
на зарабатывать.  Дети вот 
в агроклассах трудятся на 
полях: почему бы не  про-
давать то, что вырастили? 
Кто-то может сдавать в 
аренду часть помещений, 
те, что пустуют.  Пока все 
это топится, освещается, 
а директор,  не являю-
щийся  полноправным 
хозяином  этой школы, 
безразличен к затратам.  
То же самое и с энергос-
берегающими лампочка-
ми. Если мне все равно, 
сэкономлю или нет, - не 
буду ходить менять обыч-
ные лампочки на энерго-
сберегающие. Должна 
быть экономическая заин-
тересованность. 

- А не может ли этот 
закон, 83-ФЗ, обернуться 
в конце концов тем, что 
школы будут просто-на-
просто заставлять зара-
батывать деньги?  

- Нет.  Абсолютно точ-
но  - нет. Правда, директо-
ра того  учреждения, кото-
рое что-то зарабатывает, 
могут похвалить, поблаго-
дарить, но чтобы ставить 
во главу угла  денежный 
вопрос – этого не будет. 

А вообще не надо ду-
мать, что региональные 
власти хотят сделать что-
то такое, что ухудшило бы 
систему образования. Ведь 
наши дети тоже учатся в 
тех же школах. 
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по существуТатьяна  

ДУМЕНКО.

Директор Петр Поволяев.

Геннадий Кравец перешел на мирные клюшки.

Мнение

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Патрон,  
он и в Африке…

Таких заводов в Рос-
сии осталось два. ФГУП 
«Кемеровский механиче-
ский завод» и завод-
близнец им. Серго в Та-
тарстане. Выпускают 
мелкокалиберные пат-
роны для всех родов 
войск. И боевые, и учеб-
ные (тут их называют 
«практические» для во-
енных учений). Патрона-
ми, сделанными в Кеме-
рове, стреляют из пушек, 
с БМП и БТР по всей 
стране, во всех военных 
конфликтах и в России, 
и в Афганистане, и в Ли-
вии…

Некогда секретное (во 
время войны – завод 
грампластинок, в совет-
ское время – лишь номер 
почтового ящика), а ста-
ло быть, благополучное 
производство, сегодня 
считает потери не только 
в «живой» силе. После 
голодных 1997-98 гг., ко-
гда тут 18 месяцев не 
получали зарплату и 
область выделяла людям 
хотя бы продукты, завод 
сократился в четыре 
раза: народ увольнялся в 
отсутствие госзаказа на 
патроны. В последние 
годы заказ есть, но, как 
говорит директор пред-
приятия Петр Поволяев, 
– «слезы»: «В 2010 году 
снизился на 40% от пре-
дыдущего, а в текущем 
году – на 30%. Армия 
реформируется, сокра-
щается. Если раньше мы 
патроны миллионами 
делали, то теперь счет 
идет на тысячи». В этом 
году вопрос о спецзаказе 
встал иначе – «быть или 
не быть»… Ясность по-
явилась только в апреле. 
И людей стали отзывать 
из административного 
отпуска. 

На производство пат-
ронов (на оплату спецза-
каза) проводится специ-
альный конкурс. Фор-
мальности должны быть 
улажены со дня на день, 
уверяет директор завода. 
Но в цехах уже уклады-
вают готовые гильзы в 
ящики. «Мы же не мо-
жем держать людей без 
работы. Прояснилось со 
спецзаказом. Вот мы и 
нарабатываем продук-
цию», – поясняет Петр 
Поволяев. Впрочем, ны-

Когда кончаются 
ПАтроны

нешний заказ – всего три 
месяца работы. Что делать 
после лета?

«Уже делаем», – заве-
ряет директор и ведет по 
цехам.

на «гражданке»
Геннадий Кравец на-

чальником цеха №6 всего 
два месяца. Ему 30 лет, из 
которых на заводе – 10. 
Пришел на завод «за от-
цом» в первый цех, где 
делают патроны. Сначала 
учеником, потом наладчи-
ком. Отца-токаря с 35-лет-
ним стажем «обошел» – 
стал начальником цеха. Но 
с патронов ему предложи-
ли перейти на «граждан-
ку».

– Я, получается, иллю-
страция тому, как завод 
пытается «уйти» от патро-
нов. Цех мой делает това-
ры народного потребле-
ния. От клюшек и мячей 
для флорбола до самоспа-
сателей, запчастей для ав-
томобилей и ножей для 
комбайнов, жаток и коси-
лок.

– Не обидно, – спраши-
ваю, – наверняка же хотели 
именно патроны делать? 

– А мне даже нравится. 
Когда ответственность 
есть на работе, поверите 
или нет, это очень инте-
ресно. В первом цехе отла-
жена технология годами, 
а тут все по-новому. По-
стоянно какие-то движе-
ния, нам предлагают все 
новые виды мирной про-
дукции. Казалось бы, чего 
проще, запустить новый 
корпус подшипника или 
вылить в форме клюшку? 
Но, чтобы качество под-
держивать постоянное, 
нужно четко все отрабо-
тать. А за мной – органи-
зация процесса.

В цехе у Кравца 85 че-
ловек. Зарплата на уровне 
средней по заводу – под 15 
тысяч. Это немного боль-

ше, чем в целом по отрас-
ли. И тут, в отличие от 
«спецзаказовских» цехов, 
без работы не сидели.

…Петр Поволяев ди-
ректором стал три года 
назад. До этого в ранге за-
местителя курировал гос-
заказ:

– Я людей сразу сори-
ентировал: ждать роста 
военного производства не 
стоит. Нужно наращивать 
«гражданку». Далеко не 
все спецы это приняли 
сразу. Нелегко это для 

высококлассных специали-
стов – переходить с воен-
ной продукции на мир-
ную. Но у нас просто выхо-
да другого нет. Без «граж-
данки» нам не выжить!

Двигались за эти годы 
неплохо. Начинали с 15 
млн рублей в год. В про-
шлом году «гражданка» 
уже составила 62 млн руб-
лей. В этом наработанный 
портфель заказов уже тя-
желее 130 млн рублей. 

«Цель у нас – довести 
«гражданку» до половины 
общего производства», – 
говорит директор.

Заградительные 
сооружения

«Оборонку» в России 
считают качественной ха-
рактеристикой «мирного» 
товара. Иные даже рекла-
му на этом строят. Мол, 
если сделан фильтр для 
воды на оборонном пред-
приятии, значит, очистит 
на все 100%. Так же и с ке-
меровским механическим. 
Даже без особой рекламы 
фермеры пошли сюда за 

запчастями, ножами для 
комбайнов и жаток. В том 
числе для импортной тех-
ники. Делают их тут не 
хуже и дешевле иностран-
ных дорогих для сельского 
кармана запчастей. Со 
спортивным товаром 
(клюшками, съемными 
полозьями для коньков) 
все получилось по личной 
инициативе руководства 
кемеровского хоккейного 
клуба и завода. Шахтер-
ские самоспасатели и 
пункты переключения в 

резервный самоспасатель 
начала выпускать фирма 
«Горноспасатель». За ней 
– новая, более длительного 
времени действия модель. 
А для производства корпу-
сов выбрали мехзавод.

Петр Поволяев призна-
ется, что возможности за-
вода по выпуску «граждан-
ки» ограниченны. Обору-
дование тут специфиче-
ское, невозможно на нем 
делать многое из того, что 
придумывается «на бума-
ге». Оборудование «зато-
чено» на оборонку.

Обойти эти «загради-
тельные сооружения» 
можно, если закупать но-
вые станки, уже двойного 
назначения. Но тут новые 
проблемы. Государство 
настоятельно рекомендует 
таким предприятиям под-
держивать коллег – рос-
сийских производителей. 
Но иностранное оборудо-
вание, и это уже провере-
но, лучше. А главное, что 
деньги на техпереоснаще-
ние взять можно разве что 
с хорошего госзаказа или 

роста «гражданки». И тут 
круг замыкается. Правда, 
существует спецпрограм-
ма по модернизации обо-
ронных предприятий. На 
средства этой программы 
уже закуплена часть обо-
рудования. Но, как у нас 
обычно бывает, денег не 
хватает.

В акционерное 
общество

Если бы не помощь 
областных властей в мар-
те, уверяет директор мех-

завода, сейчас все было 
бы гораздо сложнее. В 
отсутствие госзаказа об-
ластные чиновники «по-
вернули» на завод уголь-
щиков. «Руководители 
области помогли про-
биться в угольные ком-
пании, наладить с ними 
партнерские отноше-
ния. В итоге наш «мир-
ный» портфель в этом 
году вырос, по предва-
рительным оценкам, на 
50 млн рублей», – гово-
рит Петр Поволяев. Эти 
деньги, по его словам, – 
возможность «не стоять» 
после выполнения госза-
каза.

Но вот о том, что 
будет в следующем году, 
на заводе предсказывать 
не решаются. По феде-
ральной программе во-
оружений завод еще 
несколько лет будут дер-
жать на минимальном 
заказе. Только к 2015 
году ожидается некото-
рый рост. К тому же в 
нынешнем году завод 
должен быть акциони-
рован: из госпредприя-
тия стать акционерным 
обществом. Со сменой 
статуса мехзавод лишит-
ся некоторых льгот по 
налогам, действующим 
сегодня. А это новые 
расходы. К тому же опыт 
других предприятий 
отрасли показывает, что, 
изменив правовую фор-
му, государство требует 
и других перемен. Осво-
бождения от всего не-
профильного. Читай: 
мирного?

Фото  
Сергея Гавриленко.

Сергей КУзНЕцОв,
замгубернатора по промышленности, 
транспорту и предпринимательству: 

– Учитывая то, что сказал президент России  в еже-
годном послании об освобождении государства «от за-
водов, газет пароходов», мы ожидаем довольно скорой 
смены организационно-правовой формы Кемеровского 
мехзавода.  Конечно, здесь не стоит вопрос о продаже 
предприятия. Возможна иная проблема. При таких 
изменениях все, что необходимо для холдинга «Росво-
оружение», он оставляет. А все остальное будет как-то 
выделено в другую структуру. Нас это беспокоит. 

В чем еще проблема? Мы видим, насколько струк-
туры маркетинговой, коммерческой сбытовой служб 
предприятия еще не развиты. Это объяснимо. Долгие 
годы все на предприятии решалось  в Москве. А сейчас 
им нужно бурно развивать маркетинг и работать от 
сбыта. Здесь кадры хорошие, профессионалы работа-
ют, качество хорошее. Проблема с управленческими 
вопросами. Когда это предприятие акционируется, 
перейдет в новое состояние, что с ним будет? 

Здесь люди наши работают, и мы как власть не 
можем допустить серьезных проблем. Поэтому и 
помогли, используя наши ресурсы, в марте. Но под-
няли эту проблему перед руководством госкомпании 
«Прибор», которая курирует мехзавод. Нам кажется, 
что при акционировании таких предприятий, как 
мехзавод, производству нужно давать какой-то срок 
для адаптации на рынке. И логично было бы, если бы 
компания распределяла выгодные заказы на свои 
предприятия. 
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жизнь после Ольга 
ШТРАУС.

Когда мужчина влюбляется, он это делает очень «по-животному». Он готов любимой и Луну с неба, и все звезды подарить за одно лишь обла-дание ею. И он не врет! Он действи-тельно ТАК чувствует. Женщина делает выбор с холодной головой. Она в большей степени любит его любовь к ней. И это – нормально, это – зако-ны физиологии. После свадьбы все диаметрально меняется.

Жизнь после свадьбы 
– это как жизнь после 

смерти. Перейденный ру-
бикон. Не случайно все 
народные сказки со счаст-
ливой развязкой кончают-
ся «честным пирком да за 
свадебку». Кстати, многие 
пьесы, романы и повести 
– тоже. Авторы их словно 
бы говорят нам: ничего 
интересного с героями 
дальше не будет. Ах, если 
бы так! По мне – именно со 
свадьбы и начинается все 
самое интересное. Я – не 
только про медовый ме-
сяц, я – про отношения 
вообще.

Лев Толстой уверял, что 
жизнь в браке требует от 
человека такого самоотре-
чения, что любое монашес-
тво по сравнению с ним, 
любые аскезы и обеты ка-
жутся пустяками. Может, 
оттого мы и стараемся 
«смягчить удар» паллиа-
тивными вариантами вро-
де «пробного брака», со-
жительства без официаль-
ной регистрации?

Только не поджидают 
ли нас на этом пути гораз-

Свадебный 

рубеж
Дочь подруги Наташка – 20-летняя девица цвету-

щих форм – ушла из дому. Нет, не то чтобы 
сбежала: просто заявила матери, что они с бой-френ-
дом любят друу друга, в перспективе, возможно, 
поженятся, а сейчас просто хотят пожить вместе. 
Как муж и жена. Жилье будут снимать: Максим (тот 
самый бой-френд) уже окончил вуз, неплохо зараба-
тывает, так что на жизнь вдвоем им вполне хватит. 
А про детей пока думать рано.

Подруга рассказала мне эту новость, слегка сму-
щаясь: все-таки во времена нашей с ней юности 
такое откровенное сожительство без официальной 
регистрации считалось чем-то предосудительным. 
Да и старший сын у нее женился в свое время «как 
положено»: с кортежем разукрашенных машин, с 
фотографиями у Вечного огня, с застольем в ресто-
ране…

- Ну и что? Сын так, а дочь – вот эдак! – утеша-
ла я подругу. – Сейчас многие так живут. Зато про-
верят свои чувства, хлебнут порцию ответствен-
ности – умнее будут. 

Она кивала: правда, сейчас все так жизнь «пробу-
ют». И вспоминала примеры. Однако почему-то они 
не наполняли материнскую душу оптимизмом. Лиш-
ний опыт, казалось ей, может не только помочь, но 
и помешать выстраивать отношения. По принципу: 
а зачем жениться, если и так хорошо? 

Мы дружно вспоминали ее соседку Ларису. Та за-
регистрировала брак с мужем, когда родила второго 
ребенка – а до этого мужик все у нее в «бой-френдах» 
ходил. На наши расспросы Лариса отшучивалась: мы, 
мол, еще не нагулялись! Но однажды, в приливе от-
кровенности, призналась: «Он, девчонки, так долго 
меня добивался, прямо с 10-го класса. А я все боялась 
ему окончательное слово сказать, боялась свадебный 
рубеж перейти. Думала: как это страшно - «навсег-
да вместе». А если я его не люблю настолько, чтобы 
навсегда? Мало ли что сейчас он мне нравится – вдруг 
разонравится?»

 Выросшая без отца (он ушел, когда Лариске было 
12 лет), она словно бы заранее пыталась «подстра-
ховаться» на случай измены или другого какого брач-
ного катаклизма. «Только ничего, девочки, предуга-
дать заранее нельзя! – рассказывала задумчиво. – Я 
тоже всех вокруг уверяла, что штамп в паспорте – 
пустая формальность. Не так. Формальность, ко-
нечно, но не пустая. И мужчина совсем другим ста-
новится после этой процедуры. И я сама – тоже. 
Короче, дура я была: почти десять лет своей жизни 
угробила на иллюзии. Надо было сразу под венец идти 
или уж отказывать ему от руки и сердца». Мы пы-
тались выяснить, чем так разительно отличается 
«жизнь во грехе» от законного супружества, но ниче-
го вразумительного Лариса разъяснить не смогла. 
Сказала только, что лучшие годы своей жизни про-
жила бы гораздо счастливее, прими она тогда не 
такое вот «половинчатое», а окончательное реше-
ние.

Но один пример еще ведь ничего не доказывает, 
правда? И, наверное, не дураки наши юные согражда-
не, которые практически узаконили, ввели в повсе-
местный оборот такое вот «добрачное», «пробное» 
супружество? Не понравилось – разбежались, нашли 
себе другую пару. Зато родители не тратятся на 
свадебные расходы, которые зачастую оказывают-
ся именно что «пустыми хлопотами»: пожив год-два-
три, молодые разводятся с дежурной мотивировкой 
«не сошлись характерами». И хорошо, если в этом 
кратком браке они не успели нажить детей. Не то 
еще и по детской психике развод прокатывается 
травмирующим колесом…

Так мы с подругой размышляли год, два, три... 
Сегодня ее дочери Наташке перевалило за 25. С Мак-
симом они по-прежнему составляют прочную (почти 
семейную!) пару. Его родители даже приходили в гос-
ти к подруге, так сказать, «с официальным визи-
том». Но формального сватовства не было. Не было 
еще и настоящего, правильного предложения руки и 
сердца. Максим на эту тему молчит, Наташка ждет. 
Она подтянулась, похорошела, похудела и… погрус-
тнела. Хотя отчего ей грустить? Устроилась на 
работу, где зарабатывает раза в полтора больше 
моей подруги. Вдвоем с любимым мужчиной уже по-
бывала в Турции, Греции, Таиланде. Да, они по-пре-
жнему живут в съемной квартире, но расторопная, 
хозяйственная Наташка сумела создать там по-
настоящему семейный уют. 

Однажды, правда, призналась матери: детей пора 
заводить, часики-то тикают. Но пока Максим не 
сказал официально, что мечтает видеть ее своей 
женой, она себе такую роскошь не позволит. И на-
сильственным путем (а тем более посредством 
«нечаянной беременности») женить его на себе не 
будет. Не хочет. Гордая девочка. Вернее, женщина. 
Или как ее теперь называть?

до более коварные «под-
ножки»?

Опросив с десяток мо-
лодых семей на предмет 
того, что стало для них 
главной трудностью  жиз-
ни после свадьбы, я убеди-
лась: большинство ответов 
сводится к одному – разо-
чарование. Образно гово-
ря, женщина ждала, что 
после «букетного» перио-
да начнутся «ягодки», а 
начались – суровые будни. 
Мужчина считал, что кра-
савица-невеста будет убла-
жать его как мамочка 
(кофе в постель и разносо-
лы на обед), а она по-пре-
жнему тратит главные 
силы на солярии и мани-
кюр…   

Так как же смягчить 
трудности переходного 
периода? Об этом раз-

мышляет психолог Ольга 
БОГДАНОВА:

- Почему наши бабуш-
ки, устраивая свадьбу, хо-
тели, чтобы все было «по-
человечески»? Потому что 
в этом ритуале заложен 
огромный психологичес-
кий смысл. 

Когда мужчина влюб-
ляется, он это делает очень 
«по-животному». Он готов 
любимой и Луну с неба, и 
все звезды подарить за 
одно лишь обладание ею. 
И он не врет! Он действи-
тельно ТАК чувствует. 
Женщина делает выбор с 
холодной головой. Она в 
большей степени любит 
его любовь к ней. И это – 
нормально, это – законы 
физиологии. После свадь-
бы все диаметрально ме-
няется. У мужчины проис-

ходит сексуальная раз-
рядка и он как бы охла-
девает к своей избранни-
це («а че про любовь го-
ворить, ведь уже все ска-
зано?»). Тогда как жен-
щина, наоборот, только 
после сексуального кон-
такта начинает любить 
по-настоящему, привя-
зывается к своему муж-
чине, отцу своих буду-
щих детей. Это – приро-
да, это – законы эволю-
ции. 

Если мужчина отчет-
ливо понимает: иначе 
как через свадьбу, через 
официальное оформле-
ние отношений он жен-
щину не получит, он де-
лает ей предложение. С 
удовольствием, с любо-
вью, от всей души. И 
д а л ь ш е  п р о и с х о д и т 
очень интересная вещь. 
Теперь наступает женс-
кая очередь любить муж-
чину. Эмоциональный 
потенциал у женщин на 
порядок (точнее, на не-
сколько порядков) выше, 
чем у мужчины. Он затем 
и берет ее в жены, чтобы 
питаться ее эмоциями! 
Производство эмоций – 
вот главное назначение 
женщины после брака. 
Причем эмоций, направ-
ленных на мужчину. Его 
чувства – ответная благо-
дарность и сексуальная 
сытость. Это норма.

А что происходит, 
если женщина, как гово-
рится, «позволяет себе» 
до свадьбы? Она созна-
тельно «играет на пони-
жение». Не прожив, не 
пройдя сполна «конфет-
но-букетный» период, 
женщина тоскует о нем 
всю жизнь. Она поторо-
пилась. Он и так ее уже 
получил, у него нет боль-
ше стимула «стараться». 
Она чувствует себя оскор-
бленной. Даже если себе 
самой не признается в 
этом.

И второе. Если муж-
чина, образно говоря, 
встал на колено и попро-
сил твоей руки, он сдела-
ет это еще, когда брак 
ваш пошатнется, когда 
возникнут какие-то труд-
ности (всякое бывает в 
жизни). Приняв однажды 
решение, проговорив его 
вслух, он вновь и вновь 
возьмет на себя ответс-
твенность за него. «Сожи-
тельство по факту» осво-
бождает его от этого чувс-
тва.

В одной из западных 
стран есть обычай: пре-
жде чем новобрачные 
скрепят свой союз, невесту 
трижды спрашивают, со-
гласна ли она на брак. И 
она трижды обязана про-
молчать! Говорит «да» 
лишь в четвертый раз. Это 
всего лишь ритуал, но как 
много он значит для пси-
хики мужчины! Ведь эти 
минуты молчания надо 
прожить. Он невольно 
чувствует, что вместо «да» 
могло быть и «нет». 

Фото  
Сергея Гавриленко.

(Окончание  
на 19-й стр.) 
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Галина 
БаБанакова.

Между прочим, лавки 
– симпатичные, сов-

ременные, из чистого де-
рева – у Никитиных дейс-
твительно есть. Стоят в 
просторной кухне вдоль 
обеденного стола. И нет 
большей радости для Ни-
китиных, чем когда за 
столом на эти лавочки 
усаживаются все. А уж 
если всем семейством 
пожалует в гости старшая 
дочь Светлана, то прихо-
дится еще и стулья под-
ставлять. Светлана тоже 
многодетная мама. У нее 
и мужа Ивана пятеро де-
точек: Надя, Катя, Оля, 
Алена, Слава.

– Хорошо тебе, Лари-
са, вон сколько помощни-
ков. И радости сколько, – 
говорят соседи.

Улыбается Лариса 
Владимировна. Ведь было 
время, когда те же соседи 
жалели ее:

– Ни днем, ни ночью 
покоя и отдыха ты не зна-
ешь.

Что верно, то верно. 
Мало в чьих окнах на ули-
цах свет в окошке появля-
ется так рано и гаснет так 
поздно, как у Никитиных. 
Но она-то – мама, жена, 
бабушка, теща – все равно 
не жалуется. И не держит 
обиды на тех, кто, сослав-
шись на наши законы, 
только разведет руками.

Так было однажды, 
когда Никитиным надо 
было во что бы то ни стало 
купить музыкальный инс-
трумент. Семья копила 
деньги, экономя даже на 
хлебе насущном. Так что 
каждая сотня рублей была 
бы кстати. И ведь именно 
ста рублями (с какими-то 
копейками) и «озолоти-
ли» Никитиных. Такой 
суммы не хватало тогда 
им до прожиточного ми-
нимума…

Аккордеон, пусть и 
«бэушный», был все-таки 
куплен. Точно так же, из 
вторых, а может быть, 
даже и третьих рук были 
приобретены и другие 
инструменты. Так что не 
зря в местной музыкаль-
ной школе, шутя по-доб-
рому, называют Никити-
ных «Бременскими музы-
кантами».

Кто-то из детей «музы-
калку» уже окончил, кто-
то одолел лишь несколько 
классов, а потом сказал: 

Мамино соло  
в домашнем  
оркестре

– вы их не вовремя родили, – вроде даже  
с сочувствием сказала Ларисе владимировне 
одна из чиновниц. – Сейчас вот  
и материнский капитал есть, и детские сады 
на дому, и вообще льготы разные.  
а ваша семья, вы уж извините, ни под какую 
категорию не подходит. Разве что только 
многодетная. но ведь у вас все в порядке  
с прожиточным минимумом.
– Да, да, вы правы: у нас все хорошо. Мы не 
просто живем, а с музыкой и песнями, – тихо 
сказала Лариса владимировна, пожалев, что 
пришла сюда. Хорошо еще, что не достала 
из сумки грамоты, благодарности, дипломы 
своих детей. Подумала бы та чиновница, что 
хвалится многодетная мать. но это неправда. 
она не жалуется, не хвалится, а гордится 
своими детьми. а их у нее и ее мужа николая 
николаевича никитина не семеро по лавкам, 
а девять! Светлана (30 лет), вера (20 лет),  
Таня (18 лет), Зина (17 лет), володя (15 лет), 
Лена (12 лет), Филипп (11 лет), андрей (10 лет) 
и Лидочка (7 лет).

«Это – не мое». А кто-то, как 
Лена и Андрюша, «доигра-
лись» до губернаторской 
стипендии. Самая млад-
шая, семилетняя Лида, к 
музыке тоже неравнодуш-
на. Она – отличный слуша-
тель и зритель. Но в то же 
время уже заявила:

– А я буду учиться в ху-
дожественной школе.

Рисунки Лидочки (для 
мамы не только на празд-
ники, но и каждый день) – 
прямо как мелодия: за 
душу и за сердце берут. 
Сразу видно: автор – счаст-
ливый ребенок.

Сама Лариса Владими-
ровна на свое детство 

тоже не жалуется. Правда, 
ее заветная мечта – учиться 
в музыкальной школе – не 
сбылась. У родителей Ла-
рисы было четверо детей. 
И хотя концы с концами 
семья сводила, «лишних» 
денег не было. И Лариса не 
говорила вслух, что хочет 
научиться играть. А потом, 
когда эту мечту уже беспо-
лезно было загадывать в 
новогоднюю ночь, стала 
мечтать о том, что ее дети 
непременно пойдут в «му-
зыкалку».

Она хоть и не педагог, и 
не психолог по профессии, 
но была уверена, что нета-
лантливых детей нет. А уж 
ее-то дочки и сыночки – 
особенные. Потому что все 
– желанные.

Иной раз, правда, нака-
тит грусть (а у какой мамы 
такого не бывает) оттого, 
что даже всесильная мате-
ринская любовь отступает 
перед финансовыми про-
блемами. Вот сейчас деся-
тилетнему Андрюше (от-
личнику в двух школах) 
нужен аккордеон. Правда, 

для нас он решил сыграть 
на аккордеоне старшей 
сестры Татьяны. Андрюшу 
из-за инструмента почти не 
видно. Со стороны кажется, 
что звуки льются сами по 
себе. Да еще какие звуки! 
Андрей уже и в конкурсах 
побеждал. На фортепиано 
стоит и его награда. Рядом 
с теми, которые получили 
его сестры.

Девочек тоже не надо 
долго уговаривать испол-
нить свои любимые произ-
ведения. Еще мгновение – и 
– какое же это задушевное 
чудо – домашний концерт 
«Бременских…» Впрочем, 
почему «Бременских» – 
краснобродских музыкан-
тов. Знайте наших! Знайте 
Никитиных

И тут на середину ком-
наты выходит Лариса Вла-
димировна. Не просто 
мама, а самая-самая. Она 
начинает петь. К ней при-
соединяется Татьяна. Дуэт 
Ларисы и Татьяны удивите-
лен. Браво! Браво!

…Одна из сестер рас-
скажет мне потом по секре-
ту, что если вдруг их маме 
станет грустно, то они все, 
кто дома, тут же собирают 
свой семейный оркестр. И 
– все. Улетают тучки, улы-
бается их мама. И папа – 
Николай Николаевич – 
улыбается тоже.

Лариса и Николай учи-
лись не только в одной 
школе, но и в одном классе. 
В восьмом стали дружить. 
Первая любовь переросла в 
большую и единственную.

Их семейная лодка не 
разбилась о камни 

быта. Конечно, споры слу-
чаются. Но чтобы какой-то 
сор выносить на улицу – 
этого нет. Лучше не с сором 
на улицу, а с… музыкой. 
Татьяна берет свой аккор-
деон и – за калитку, на ла-
вочку. Один за другим под-
ходят соседи. Одни подпе-
вают, другие танцуют, а 
третьи опять же завидуют.

– Весело вы, Лариса, 
живете. Хорошо вам…

Она не отрицает. И не 
рассказывает, что это такое, 
их семейное «хорошо». 
Двадцать лет из своих пя-
тидесяти (она возраст не 
скрывает) Лариса Владими-
ровна «сидела» дома. С 
детьми. Я не случайно сло-
во «сидела» поставила в 
кавычки. Многие женщины 

и после отпуска, а то и 
после выходных спешат на 
работу от бесконечных 
домашних, что таить, не-
редко неблагодарных дел. 
А тут – двадцать лет. Прав-
да, о своей первой профес-
сии торгового работника 
(после кооперативного 
техникума) Лариса не ску-
чала. Может, потому, что 
за прилавок она встала в 
дефицитное время. На 
полках – шаром покати. 
Но под прилавком кое-что 
бывало. Однако Ларисе 
строго-настрого было за-
прещено даже калоши 
продавать «кому попало». 
Только нужным людям. 
Не нравилось это Ларисе. 
Она вообще на стороне 
справедливости.

– А тебя-то эта спра-
ведливость стороной обхо-
дит, – нет-нет да и скажет 
кто-то из «доброжелате-
лей». – Другим-то много-
детным и машины дают, и 
детей в заграничные лаге-
ря отправляют. Да и роди-
телей медалями награж-
дают. Видно, что-то не так 
в вашем семействе…

Однажды она и сама 
подумала об этом: «Что-
то не так?». Было это во 
время одной поездки в 
Кемерово на солидный 
прием.

Одну за другой вызы-
вали мамочек на сцену, 
вручали медали «За до-
стойное воспитание де-
тей». Но ее фамилии не 
назвали. Не заслужила, 
значит?

– Только вы не поду-
майте, что я жалуюсь, – 
уже в который раз говорит 
мне Лариса и в который 
раз убедительно просит 
обязательно написать, как 
мы с ней познакомились.

Выполняю просьбу. С 
Ларисой мы оказались по-
путчицами в одном между-
городном рейсе. Разговори-
лись. Она была радостной. 
Еще бы, удалось навестить 
дочек – Веру и Зину. Они 
– студентки Кемеровского 
музыкального колледжа по 
классу скрипки. Только у 
этих дочек на двоих сто (!) 
грамот и дипломов за учебу 
и победы в смотрах-кон-
курсах.

(окончание  
на 19-й стр.) 

Фото  
кирилла кухмаря.
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адреса внимания
 итоги сезона

Главная премьера - 
спектакль «Экспонаты», 
поставленный Маратом 
Гацаловым, собрал целый 
«букет» призов и дипло-
мов. С этим спектаклем 
Прокопьевский драмати-
ческий первым из кузбас-
ских театров стал лауреа-
том «Золотой маски-2011» 
(номинация «Приз крити-
ки»). Спектакль «Экспона-
ты» получил положитель-
ные отзывы на междуна-
родном фестивале «Раду-
га»; победил в номинации 
«Спектакль СегоДня» на 
международном фестива-
ле «Текстура. Театр и кино 
о современности».

Афишу прокопьевско-
го театра пополнили спек-
такли по пьесам и других 
авторов направления «но-
вая драма»: «Парикмахер-
ша» Сергея Медведева 
(режиссёр Семён Алексан-

дровский); «Пустошь» 
Анны Яблонской (режис-
сёр Руслан Маликов).  В 
настоящее время режиссёр 
Вера Попова ставит спек-
такль «Двое бедных румын, 
говорящих по-польски» по 
пьесе современного поль-
ского драматурга Дороты 
Масловской.

На фестивале «Кузбасс 
театральный» спектакль 
«Парикмахерша» получил 
приз в номинации «Сце-
нический дизайн».

В мае в Прокопьевском 
драматическом при под-
держке московского Теат-
ра наций и Министерства 
культуры РФ состоялась 
Лаборатория современ-
ной драматургии. Три 
режиссера – Анна Потапо-
ва, Павел Зобнин и Вера 
Попова – за считанные 
дни поставили три эскиз-
ных спектакля, которые в 

ближайшее время тоже 
войдут в афишу театра.  

На церемонии торжес-
твенного закрытия сезона 
будут подведены итоги 
конкурса «Лучшая роль 
сезона», который одиннад-
цатый год проводится по 
инициативе администра-
ции Прокопьевска. Будет 
названа и «Самая театраль-
ная семья» города, а также 
награды получат журна-
листы и СМИ, которые на 
протяжении сезона осве-
щали театральную жизнь 
наиболее всесторонне и 
объективно. Среди них – 
областная газета «Кузбасс» 
(главный редактор – Юрий 
Кухмарь) и обозреватель 
Ольга Штраус.

Андрей НОВАШОВ.
НА СНИМКЕ: сцена из 

спектакля «Экспонаты».
Фото  

Егора Чувальского.

Призовая 
современность
Завтра в Прокопьевском драматическом театре  
им. Ленинского комсомола состоится торжественное 
закрытие 65-го сезона. Он был объявлен в театре 
«Годом современной драматургии».

 

Подписку   можно  оформить по вашему адресу, «до востребования», «до двери квартиры»,   
«до рабочего кабинета». О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта  или по тел.58-34-00 (Кемерово).

Открыта  подписка 
на 2-е  полугодие 2011 года

на газету «Кузбасс»
и другие газеты и журналы в  почтовых  отделениях  
на любой адрес Кемеровской области.

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. —  
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

Генеральная лицензия №3255 от 2.10.2002 года. 
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• Дочери 36 лет, мучилась от дерма-
тита, лежала в больнице, врачи-дерма-
тологи делали всё возможное, но бо-
лезнь не проходила. Руки нельзя было 
мочить, кожа на ступнях лопалась. Куда 
мы только не обращались, перепробова-
ли все лекарства, но дочь так и ходила 
еле-еле с ядовитыми пузырями, которые 
лопались. Врачи говорили, что нарушен 
водно-жировой баланс, делали даже 
переливание крови, но болезнь возвра-
щалась. Спасались от дерматита Соло-
гемом. Пила дочка 3 курса. Помогло, на 
удивление докторам. Ушёл и лишний вес 
(6 кг)и кашель (она у нас астматик). Ре-
комендую всем и сама тоже пью. Шуры-
гина Галина Николаевна, г. Саратов.

• Маме поставили диагноз «рассея-
ный склероз». Она гипертоник, постоянно 
лежала в больницах. Врачи бессильны. 
Последние 2 года она не вставала с 

кровати. Мучили постоянные кризы, 
«скорую» я вызывала регулярно, сама 
ставила ей уколы во время приступов, но 
ни таблетки, никакие лекарства не помо-
гали. Я за последние годы и сама стала 
«специалистом» по болезням и методи-
кам, ничегошеньки не спасало. А Соло-
гем помог. Пили курсом. Постепенно 
стала приходить в себя, двигаться, через 
2 месяца стала внятно говорить. Через 
полгода мама начала садиться на кро-
вати и перестала жаловаться на сердце. 
Продолжает пить. Шелестова Людмила 
Викторовна, г. Москва.

• Я была в отчаянии от приступов 
мерцательной аритмии. У меня приступы 
были в течение 15 лет. Сначала были раз 
в год, последнее время 2-3 раза в месяц. 
Спасала « неотложка» уколами, я прини-
мала всевозможные лекарства и антиа-
ритмические таблетки, но приступы шли. 

Стала пить Сологем, узнав, что помогло 
знакомой женщине. Результаты были 
потрясающие-приступы не возвращают-
ся уже 8 месяцев. Демченко Мария Ве-
ниаминовна, г. Саранск.

• Сестра после травмы головы 
страдала асимметричной энцефалией 
головного мозга. Ещё у неё киста височ-
ной доли, ужасно болела голова, обез-
боливающие не помогали, пила Сологем-
боли ушли, теперь ей значительно легче. 
Перевозчиков Дмитрий Юрьевич, г. Вол-
гоград.

• Наша мама Анастасия Григорьевна 
Первомайская принимала капсулы на 
пантах оленя Сологем при страшных 
болях в суставах ( остеохондроз, артри-
ты). Мы покупали 6 баночек и все про-
пили. Ей  заметно легче. Вера и Станис-
лав, г. Краснодар.

• Мне 60 лет, я инвалид-давление и 

тахикардия, были узлы на щитовидке. 
Пью Сологем курсами по 2 месяца уже  
третий курс. Считаю, что сердце подле-
чил основательно, недавно делал УЗИ-
узелки рассасываются. Тимошенко Е. М., 
г. Новороссийск.

• Мой дед упал во время гололёда 
и сломал шейку бедра. Делали опера-
цию, но встать на ноги уже не мог. У 
него много серьёзных болезней-гипер-
тония, аденома простаты, вырезан 
желчный пузырь, а недавно признали 
рассеянный склероз. Он не вставал уже 
3 года. В своё время мы и в Москву его 
возили в клинику, и в госпитале вете-
ранов он лежал часто и подолгу, в 
последние годы он был очень плох. 
Полгода назад попробовал Сологем в 
капсулах-начал узнавать родных, в 
голове прояснилось, контролирует 
мочеиспускание, стал внятно говорить. 

Через 2 месяца уже садился на крова-
ти, проснулся аппетит и интерес к 
жизни, дед явно выздоравливал. Всё 
это время я покупал ему Сологем, и 
именно это средство я считаю его 
спасением. Человек  просто вернулся 
с того света. Мы очень рады и благо-
дарны. Власов И. Б., г. Пермь.

• Живу одна, правым глазом ничего 
не видела, в поликлинике не лечили, 
говорили, что так и буду жить. Было 
много заболеваний-ишемия, остеохонд-
роз, артроз, нефрит, холецестит. Таблет-
ки не помогали, начала пить Сологем – и 
стало легче. Сначала суставы стали 
меньше болеть, заново училась жить  без 
боли, потом сердце заработало. Пью 3 
недели и буду продолжать. Люди, не 
сдавайтесь перед  диагнозами, а Соло-
гему огромное спасибо. Петрова А. Н., г. 
Камышин.

адреса внимания

Сегодня многие люди, страдающие 
хроническими заболеваниями, всё 

чаще выбирают старинные, проверенные 
годами средства! Интересуются древними 
рецептами и учёные. Специалисты торго-
вой марки «Пантопроект» разработали 
уникальный препарат Сологем- капсулы 
на основе натуральной крови пантов 
оленя и лекарственной травы солодки. 
Полученное средство оказалось мощным 
по силе воздействия на целый перечень 
заболеваний, абсолютно безвредным для 
организма благодаря естественному про-
исхождению и доступным по цене для 
широкого круга нуждающихся в нём.

Ещё в Древнем Китае солодка-млад-
шая сестра женьшеня-считалась идеаль-
ным средством для женщин, а панты-для 
мужчин. В качестве приданого дочери 
давали панты, а сыну-солодку. Применяли 
в виде настоек , бальзамов или в порошке. 
Средства эти относились к очень дорогим 
и эффективным рецептам от всех болез-
ней, волшебным эликсирам, которые при 
регулярном употреблении реально отда-
ляют приближение старости.

Сологем корректирует в организме 
работу всех без исключения органов и 
систем: обмен веществ, опорно-двига-
тельный аппарат, бронхи и лёгкие, орга-
ны выделения, пищеварения, иммунитет, 
сердце и сосуды, зрение, память и поло-
вую функцию, мозговую деятельность, 
помогает при болезнях печени, почек, 
желчного пузыря, оказывает тонизиру-
ющее действие, особенно на мужскую 
потенцию, кровоостанавливающее, в 
том числе при влагалищных кровотече-
ниях, при отравлении, анемии, общих 
истощениях, укрепляющее организм-
кости, мускулы, слух, развивающее 
умственные способности, укрепляющее 
волю, при подагре, конвульсиях с озно-

бом, застое крови, камнях в мочевом 
пузыре, отдаляющее старость, увеличи-
вающее «жизненную силу» человека.

В этом перечне нет преувеличений. 
Всё это- результат воздействия на челове-
ка целого комплекса биологически актив-
ных компонентов препарата. В Сологеме  
нет примесей, добавок, нет вообще ника-
кой химии. Это сушёная кровь из молодых 
рожек оленя- пантогематоген и экстракт 
солодки лекарственной.

Представьте девственную природу 
Алтайского высокогорья. Пьянящий воз-
дух разнотравья, кажется, можно букваль-
но пить. Вот пасётся стадо молодых оле-
ней. Это самцы в период  полового созре-
вания. В их ещё мягких пантах-рогах кровь 
бурлит от переизбытка полезных веществ, 
пока они не закостенеют, —  это реальная  
«аптека от природы».

Для нас, ослабленных испорченной  
экологией, стрессами, неправильным 
питанием, панты-это ключ к решению 
многих так называемых «хронических» 
проблем со здоровьем. Это омоложение, 
оздоровление всего организма, жизнен-
ный тонус.

• Восстановление работы иммунной 
системы: при иммунодефиците, активация 
сопротивляемости организма к вирусам, 
микробам, воздействию внешней среды.

• Болезни органов дыхания: при 
туберкулёзе, очагах в лёгких, затемне-
ниях, плевритах, пневмонии, бронхиаль-
ной астме, трахеитах, гнойных бронхи-
тах, ОРЗ и гриппе.

• Заболевания сердечно-сосудистой 
системы; аритмия, артериальная гипертония, 
гипотензия, атеросклероз, варикозное рас-
ширение вен, вегетососудистая дистония, 
ишемическая болезнь, инфаркты, инсульты, 
стенокардия, сердечная недостаточность.

• Проблемы желудочно-кишечного 
тракта и органов выделения: гастриты, 
язвенные процессы, дискинезия желче-
выводящих протоков, холецеститы, ко-
литы, запоры, мочекаменная болезнь, 
циррозы, гепатиты, почечнокаменная 
болезнь, камни в желчном пузыре.

• Болезни мочеполовой сферы: 
аденома, простатит, циститы, миомы, 
пиелонефриты, импотенция, воспаление 
труб, яичников, климактерические рас-
стройства.

• Болезни уха, горла и носа: фарин-
гит, отит, ларингит, насморк(ринит), 
тонзиллит.

• Болезни мозга, нервной системы: 
нервная перевозбудимость, неврозы, 
болезни Паркинсона и Альцгеймера, 
слабоумие, церебральный паралич, де-
прессии, сумеречные состояния, за-
держка в развитии, маразм.

• Опухолевые заболевания, онколо-
гические процессы, тормозит рост ново-
образований.

• Болезни опорно-двигательной сис-
темы и кожных покровов: подагра, остео-
хондроз, коксоартрит, артрозы, отложение 
солей, смещение межпозвонковых дисков, 
позвоночные грыжи, переломы, бурситы, 
радикулит, ревматизм, дермиты, аллерги-
ческие высыпания, расчёсы, фурункулёз, 
трофические язвы.

• Эндокринные заболевания: панк-
реатиты, узлы на щитовидной железе, 
сахарный диабет.

• Сологем сдерживает размножение 
клеток вируса в крови, останавливает 
инфекции, препятствует рецидиву хрони-
ческого заболевания, улучшает и коррек-
тирует внутренний состав крови, предуп-
реждает перерождение злокачественных 
клеток, выводит шлаки и токсины.

АлтАйский 
целитель

Во все времена люди ценили волшебные свойства пантов благородного оленя.  
Панты - это молодые неокостеневшие рожки, насыщенные кровеносными сосудами.  
Этот продукт используется в восточных медицинских практиках на протяжении тысячелетий  
для врачевания неизлечимых хворей: простудных процессов, болезней суставов, недугов желудка  
и кишечника, переломов и ран, мужского бессилия и женских заболеваний, болезней печени, 
сердца, старческого слабоумия и эпилепсии. Олень – священное животное у всех народов  
Севера и Сибири, сила его крови, содержащаяся в пантах, дарит здоровье и молодость.

«Хочу поделиться с вами историей из жизни. У дочери случился инсульт. Это было неожиданно и страшно. До сих пор перед глазами картина-как она упала и не могла подняться, сведённое судорогой лицо и лишь невероятные звуки вместо слов, плач внучки и бесполезная «скорая». Просто вспомнить тяжело. Парализовало правую сторону, после больницы доченька передвигалась с трудом. Потом про нас все забы-ли. С работы её сократили, муж-подлец струсил и ушёл из нашей семьи, постепенно терялись друзья. Не сдались только внучка и я. Что мы только не предпринимали: массажи, уколы, лечение пиявками, травами, мёдом. Результаты были слабые, на-ступало лишь временное облегчение….Но Господь помог нам. Знакомый охотник принёс однажды настойку из рожек молодого олежка на лекарственной травке – солодке, сказал: «Пейте по чайной ло-жечке, и всё будет хорошо, так ещё наши прадеды лечились».Дочери стало легче уже на третий день приёма средства. Я подняла литературу и выяснила, что такой рецепт издавна использовали на Алтае, в народе его называют «целитель». Через 2 месяца у дочки наметились уже серьёзные результаты- почти полностью ожили рука и нога, а через полгода мы окончательно победили последс-твия того страшного удара. Из отчаявшейся больной женщины-инвалида дочь пре-вратилась в сияющую красотой и здоровьем привлекательную даму. Этот бальзам омолаживает, мы его всей семьёй пьём-и не болеем, и выглядим на все 100! Говорят, сейчас это средство есть в капсулах…»Софья Павловна Зеленина, майор юстиции в отставке, любящая мать и бабушка.

только 2 и 3 июня  с 10 до 11 час.
В Дк «Молодежный»  

(бывший ДК Строителей)
г. кемерово,  

ул. Рукавишникова, 15.
состоится продажа  

ограниченной партии  
«сОлОГеМА».

Профилактический курс:  
3 упаковки 

При хронических  
заболеваниях:  

6 упаковок
цена одной упаковки - 

550 руб.
инвалидам и пенсионерам –  

500 руб.
телефон для справок 

и заказов  8(906) 894-42-52.
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ПЕРЕД ПРИмЕНЕНИЕм ПРОКОНСУльтИРУйтЕСь СО СПЕцИАлИСтОм.

Отзывы людей, которые испытали на себе и своих близких силу Алтайского целителя.

ООО «Шахта «Бутовская»  
ОБъяВляет кОнкурС  

на строительство объекта  
«Очистные сооружения шахтных, 

производственных и ливневых стоков  
с площадки вертикального ствола и центральной 

промплощадки (включая породный отвал)», 
расположенного на центральной промплошадке 

ООО «Шахта «Бутовская» (г. кемерово).
 
Виды выполняемых работ при строительстве объ-

екта: общестроительные работы, отопление и венти-
ляция, наружные сети водопровода и канализация, 
водопровод и канализация, электроосвещение, сило-
вое электрооборудование, электроснабжение, автома-
тизация, насосно-фильтровальная станция, канализа-
ционные насосные станции, благоустройство и озеле-
нение.

Заявки на участие в открытом конкурсе 
направлять по адресу: г. кемерово, Городецкая, 

1, ОкС, тел./факс: 8-(3842)-49-63-80
Заявки будут приниматься в течение  

10 календарных дней с момента опубликования 
данного объявления, после указанного срока 

заявки приниматься не будут.

 с вопросом к власти

Уважаемые  
кузбассовцы! 

Ежедневно по телефону «пря-
мая линия» вы можете обратиться 
с вопросами к руководителям ис-
полнительных органов государс-
твенной власти Кемеровской об-
ласти, иных органов и организа-
ций. 

С 30 мая по 3 июня 2011 года с 
15 до 17 час. вас ждут:

30 мая - егорова Галина Гри-
горьевна, и.о. начальника депар-
тамента транспорта и связи Кеме-
ровской области, тел. 36-83-71;

31 мая – тюрина Ольга Ана-
тольевна, руководитель управле-
ния Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадаст-
ра и картографии по Кемеровской 
области, тел. 36-35-80;

1 июня - Сергеев Алексей 
Станиславович, заместитель гу-
бернатора Кемеровской области 
по вопросам социальной полити-
ки, тел. 36-84-88;

2 июня – елина Ольга Викто-
ровна, заместитель губернатора 
– руководитель аппарата админис-
трации Кемеровской области, тел. 
58-17-51;

3 июня - Сницкая Светлана 
Васильевна, начальник управле-
ния общественных отношений 
администрации Кемеровской об-
ласти, тел. 36-34-33.

ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 рабо-
тает телефон обращений к гу-
бернатору кемеровской облас-
ти –  58-41-97.

Открытое акционерное 
общество

«издательско-
полиграфическое 

предприятие «кузбасс»
(ОАО «ИПП «Кузбасс»)

сдает в аренду:
• офисные помещения  
на пр. Октябрьском, 28

(от 410 рублей за м2) 
• складские  

и производственные 
помещения  

на пр. Октябрьском, 28,  
и ул. Тухачевского, 60

(от 110 рублей за м2-холодные; 
от 165 рублей за м2-теплые).

Обращаться по тел.  
(3842) 45-49-00; 

тел./факс (3842) 72-46-01.
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Свадебный  
рубеж

(Окончание.  
Начало на 7-й стр.)

А когда мы сами все ему 
упрощаем донельзя, мы 
волей-неволей (сами!) 
понижаем свою значи-
мость в его глазах. Жен-
щина, жена, становится 
дешевле.

Я это очень хорошо 
чувствую, когда консуль-
тирую женщин с семей-
н ы м и  п р о б л е м а м и . 
Практически безошибоч-
но могу угадать – с какого 
брака начинала свою се-
мейную жизнь та или 
иная моя клиентка. Сра-
зу с «правильного» или с 
«пробного». Во втором 
случае женщина, часто 
неосознанно для себя, 
теряет часть своего досто-
инства. Это – психологи-
ческая закономерность, 
социальные факторы тут 
мало что значат.

Почему же девочки 
идут на такое, заведомо 
невыгодное для себя, ре-
шение? Причин тому 
много. Отголоски пос-
ледней сексуальной рево-

жизнь после

люции, которая потрясла 
Запад в 60-е, а к нам дока-
тилась в 90-е и продолжа-
ется до сих пор. Дефицит 
«приличных мужчин». 
Незнание, непонимание 
своей роли в семейных 
раскладах. Ведь, заключая 
брак, мы заключаем некую 
сделку. Мужчина «покупа-
ет» эмоции, о чем мы уже 
говорили, но платит за это 
сознательной аскезой (это 
сказывается в ограничении 
сексуальных контактов, в 
том, что берет на себя 
часть материальных расхо-
дов). Женщина «покупает» 
достоинство. Защищен-
ность. 

Так что штамп в пас-
порте – это действительно 
не пустая формальность, а 
общественное, вслух, при-
знание молчуна-мужчины 
в том, что «это – моя жен-
щина».

Чем же объясняется в 
таком случае «разочарова-
ние после свадьбы»? Не-
оправданными ожидани-
ями. Женщина должна 
понять: ее взяли замуж 
как производителя «энер-

гии эмоций». А мужчина 
ценит только то, что на-
правлено на него лично. 
То есть «кофе в постель» 
или выслушивание под-
робностей его размыш-
лений значат для него 
гораздо больше, чем лю-
бые твои достижения на 
ином поприще. Хоть ты 
орденов наполучай дю-
жину, хоть головокружи-
тельную карьеру сделай 
– если это не касается его 
лично, ему неважны твои 
достижения. Не за то 
тебя в доме ценят. За 
умение слушать его, пре-
красного, – да, за умение 
сказать ему комплимент, 
за  вкусный ужин,  за 
изысканные ласки – да, 
да, да.

К сожалению, жен-
щина, вышедши замуж, 
зачастую начинает тра-
тить главные силы своей 
души на иное. На ребен-
ка, на обустройство гнез-
да, на собственную карь-
еру… Отсюда разочаро-
вание. Причем обоих 
супругов.

- Получается, это 
только у мужчины все 
подвиги заканчиваются 
свадьбой? У женщины 
ее подвиги только пос-
ле заключения брака и 
начинаются?

- Получается, так.

(Окончание.  
Начало на 8-й стр.)

Одно плохо: нет у коллед-
жа своего общежития. 
Арендуют. Потому и плата 
за комнату (с удобствами 
по коридору) немалая. По 
2800 рублей за человека в 
месяц.

– Вот, с пустым кошель-
ком домой возвращаюсь. 
Зато за все заплачено, – ра-
зоткровенничалась тогда 
Лариса, не зная, конечно, 
что ее случайная попутчица 
в газете работает. В этом я 
ей уже перед остановкой 
призналась. И напросилась 
в гости. Семья-то вон какая 
особенная. Не просто мно-
годетная, но еще и талант-
ливая. Начиная с главы 
Николая Николаевича. Он 
– машинист экскаватора на 
разрезе, кавалер знаков 
«Шахтерская слава». За ним 
идет она, Лариса Владими-
ровна. В прошлом году она 
всех удивила тем, что ста-
ла… студенткой. Поступила 
в Беловский филиал Мос-
ковского института желез-
нодорожного транспорта. 
Отделение заочное. Экзаме-
ны сдала успешно, а потому 

за учебу платить не надо: 
бюджет. Да и не потянула 
бы семья еще и эту плату. 
Сейчас вот Татьяна собира-
ется в студентки. И Володя 
после девятилетки хочет 
поступать в железнодорож-
ный кадетский корпус. Тя-
нет паренька к технике.

А Филипп (11 лет) в 
историю влюблен. Свою 
родословную изучил, те-
перь вот интересуется цар-
скими. Тренер футбольной 
команды, где играет Фи-
липп, говорит, что у маль-
чика спортивный талант. 
Но сам Филипп не прочь в 
будущем видеть себя пре-
зидентом страны.

Над мечтой Филиппа 
никто не шутит. Сами зна-
ете, что вредно не мечтать.

Вот и Лариса Владими-
ровна исполнила еще одну 
свою мечту: пойти рабо-
тать. Теперь она, как и ее 
муж, тоже горнячка. Уди-
вительно, но по-прежнему 
все успевает. А в последнее 
время стала перечитывать 
Достоевского, Чехова, Тол-
стого…

– Одно дело «прохо-
дить» классиков по обяза-
тельной программе, дру-

гое – читать для души, уже 
осмысленно, исходя из 
своего жизненного опыта, 
– говорит Лариса.

– И материнского, – до-
бавила я.

Именно материнский 
инстинкт заставил ее од-
нажды остановиться около 
плачущего мальчика. Было 
это в детском отделении 
больницы, где Лариса ле-
жала со своим ребенком.

– А где твоя мама? – 
спросила Лариса мальчи-
ка, вытирая ему слезы.

Оказалось, что Илюша 
(так зовут мальчика) из 
приюта. Лариса уже не раз 
ездила в тот приют. Маль-
чик рад. Сотрудники удив-
ляются: разве у Ларисы 
Владимировны своих про-
блем мало?

Немало, конечно. Но 
после свидания с чужим 
мальчиком на сердце ста-
новится теплее. Ведь Илю-
ша уже не плачет… Вот и 
ей вновь петь захотелось. 
Своих домашних музыкан-
тов уговаривать не надо. 
По твоему желанию зву-
чит музыка, мамочка!

пгт. Красный Брод.

Мамино соло 
в домашнем оркестре



20
Ответственный  

за выпуск и художник 
 Андрей 

 ГОршкОв. Для детей и их родителей, 
бабушек и дедушекМой адрес:

650991, кемерово,  
пр. Октябрьский, 28,  
редакция газеты «кузбасс», кузе.
e-mail: kuzya-42@yandex.ru

Веселый карандаш

26 мая 2011 г.

№ 27 (319), 26 мая 2011 г.

Лабиринт

Угадай-ка

Мультвикторина

Если вы правильно ответили на все вопросы викторины, то 
догадались, о каком мультике идет речь. Значит, вам необходи-
мо в пятницу, 13 мая, звонить по редакционному телефону 8-908-
956-92-95 с 12.00 до 12.30. Дозвонившийся получит пригласитель-
ный билет на двоих в сеть кинотеатров «космос» — «восток».

ребята, когда вы дозвонитесь до меня,  
первые слова, которые вы должны произнести,  

это не «Здравствуйте, я узнал этот мультик»,  
а просто спойте песенку из этого мультфильма.  

Тем самым покажете, что вы победитель  
нашей викторины.

Внимание!
кемеровская сеть кинотеатров  

«космос» – «восток»  
и детская страничка «кузя» газеты «кузбасс»  

проводят мультвикторину.

вОпрОсы вИкТОрИНы

Друзья,  
соедините точки по цифрам,  

получившийся рисунок раскрасьте.

ребята, помогите моряку выбраться из запутанных заливов.

1. вначале главный герой этого 
мультфильма собирается к ребя-
там на:

а) футбольный матч
б) веселый праздник
в) елку

2. перед выходом из дома глав-
ный герой отрывает лист календа-
ря, и там остается:

а) первое мая
б) тридцать первое 
     декабря
в) первое сентября

3. первый вопрос об этом вре-
мени года главный герой фильма 
произносит:

а) возле гнезда вороны
б) у берлоги медведя
в) в кабине автомобиля

4. водитель большого грузовика 
принимает нашего героя за:

а) клоуна
б) артиста
в) фокусника

5. после возвращения от ребят 
домой на нашего героя нахлыну-
ли:

а) несказанная радость
б) тоска зеленая
в) прозрение

6. выйдя из дома, главный герой 
решается спеть двум полярным 
медведям, которые находятся у 
него в услужении, песенку «На зе-
леной солнечной опушке прыгают 
зеленые…»:

а) бегемоты
б) лягушки
в) зайцы

7. кадры из какого мультика вы видите ниже?
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адреса внимания

Внимание! Елатомский приборный завод проводит выставку-продажу  
физиотерапевтических приборов 

г. новокузнецк, 2-3 июня, с 10 до 17 ч., 
-ОАО «Аптеки Кузбасса», ул. Орджоникидзе, 17 (консультации представителя завода)

- аптека «Фармалайн», ул. Кирова, 21а
 -аптека «№156», ул. Кирова, 75 

Приобрести приборы можно так же наложенным платежом, сделав заявку по бес-
платному телефону горячей линии 8-800-200-01-13, либо написав письмо по адресу: 391351, 
Рязанская область, Елатьма, ул. Янина, 25. ОАО «Елатомский приборный завод». 

еЛаТОмСКиЙ ПРиБОРнЫЙ ЗаВОД – ВСе ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ. ЗДОРОВЬе ДЛЯ ВаС.

Ре
кл

ам
а.

Возьмите «АЛМАГ» 
с собой на дачу

Летом на участках много разных дел, 
а время торопит: летний день год кормит. 
Хочется поскорее все вскопать, посадить, 
обработать. Нагрузка в это время на по-
звоночник, суставы, сердце – колоссаль-
ная. Боль в спине, в суставах, высокое 
давление способны надолго вывести из 
строя. Поэтому, готовясь к  работам на 
даче, проверьте и пополните не только 
запас семян и инвентаря, но и домашнюю 
аптечку. На даче, в загородном доме, 
вдали от больниц Вам может пригодить-
ся портативный физиотерапевтический 
аппарат АЛМАГ.

Наша справка. В основе боли в спи-
не, в большинстве случаев, лежит остеохон-
дроз. Заболевание имеет хроническое тече-
ние и нередко приводит к потере трудоспо-
собности. Существует стереотип, что 
лечить остеохондроз можно только лекар-
ствами. Это не так. Неоценимую пользу 
здоровью может оказать физиотерапия, 
результативность которой с появлением 
новейших разработок в области медицин-
ской техники значительно выросла.

Достойным представителем физиоте-
рапевтических аппаратов нового поколе-
ния стал АЛМАГ-01. Он создан для тех, кто 
страдает не только различными формами 
остеохондроза позвоночника, но и артри-
тами, артрозами и другими заболевания-
ми опорно-двигательного аппарата, сер-

дечно-сосудистой системы, желудочно-
кишечного тракта, мочеполовых органов. 

Наша справка. Открытия ученых 
показывают, что замедленное кровообраще-
ние в больном органе препятствует поступ-
лению к нему лекарств. Активизировав 
кровоток, можно повысить результатив-
ность лечения и предотвратить повторное 
появление заболевания.  С этой задачей мо-
жет справиться магнитотерапия. 

Бегущее импульсное магнитное поле 
АЛМАГа дает возможность до 300% уве-
личить кровоток в поврежденных тканях 
и, как следствие, ускорить доставку  пи-
тательных веществ и лекарств в проблем-
ные зоны и вывести вещества, вызываю-
щие и поддерживающие боль и воспале-
ние. Поэтому АЛМАГ применяют, чтобы 
скорее стихала боль, проходило воспале-
ние, уменьшался отек, восстанавливалась 
тканевая структура. Кроме этого, дей-
ствие магнитного поля АЛМАГа направ-
лено на повышение сопротивляемости 
организма и усиление действия таблеток, 
мазей, растираний и т.п., что дает воз-
можность сократить количество лекар-
ственных препаратов, а в некоторых 
случаях обходиться без их приема.

Если вы до сих пор не можете спра-
виться с остеохондрозом, попробуйте 
вместе с лекарствами использовать фи-
зиотерапию!

ПРИБОРЫ ИМЕЮТ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.   
ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

Ректорат Кемеровского  
государственного университета  

сердечно поздравляет своих  
майских юбиляров!

МаРтюКову Нину Константиновну,  
учебного мастера УВП;

ЧеРНеНКо тамару Геннадьевну, 
заведующую кафедрой уголовного  

права и криминологии;
КаРташова владимира Яковлевича,  

заведующего кафедрой автоматизации  
исследований и технической кибернетики;

МиКлиНа Михаила Борисовича,  
к.н., заведующего проблемной  

научно-исследовательской  
лабораторией СТТ;

МаКееву татьяну Дмитриевну,  
главного специалиста дирекции научных  

программ научного управления;
НеКРасову Галину семеновну,  

к.н., доцента кафедры новейшей  
отечественной истории;

суРНиНу татьяну Николаевну,  
старшего преподавателя кафедры  

иностранных языков факультета РГФ.
Желаем счастья, здоровья, благополучия вам  

и вашим близким, дорогие юбиляры!
С глубоким уважением ректор КемГУ 

и.а. свиРиДова, 
ректорат вуза.

И теория, и практика
 – Уже 45 лет наш кол-

ледж является признан-
ным лидером в подготовке 
специалистов в области 
экономики и информаци-
онных технологий. В 2007 
году мы стали филиалом 
Московского государствен-
ного университета эконо-
мики, статистики и ин-
форматики, – отмечает 
Наталья Викторовна По-
номарева, директор Кеме-
ровского колледжа стати-
стики - филиала ГОУ ВПО 
«Московский государ-
ственный университет ста-
тистики, экономики и 
информатики». - За время 
работы в колледже сло-
жился коллектив высоко-
квалифицированных пре-
подавателей, большинство 
из которых имеют высшую 
квалификационную кате-
горию. Подготовка ведется 
по четырем направлени-
ям: «Экономика и бухгал-
терский учет (по отрас-
лям)» (на базе 9 и 11 клас-
сов); «Программирование 
в компьютерных системах» 
(на базе 9 и 11 классов); 
«Страховое дело» (по от-
раслям)» (на базе 11 клас-
сов); «Информационные 
системы (по отраслям)» 
(на базе 11 классов). 

Будущие экономисты 
и программисты, страхо-
вые агенты и сетевики ве-
дут активную студенче-
скую жизнь. В 2009 году 
колледж занял третье ме-
сто в рейтинге образова-
тельных учреждений СПО 
города Кемерово. В 2010 
МЭСИ вошел в десятку 
лучших вузов России. Кро-
ме теоретических профес-
сиональных знаний, наши 
студенты владеют практи-
кой своей специальности. 
Это одна из причин вос-
требованности наших вы-
пускников на современном 
рынке труда; многие из 
них возглавляют фирмы и 
являются ведущими спе-
циалистами в области 
IT-технологий.

Бухгалтер: новые 
грани привычной 
профессии

– Самостоятельная ра-
бота по учету материаль-
ных ценностей и денежных 
средств на предприятии 
любого вида собственно-
сти - вот основное направ-
ление подготовки бухгал-
тера в нашем колледже,- 
подчеркивает Наталья 
Васильевна Бочарова, пре-

подаватель бухгалтерского 
учета с тридцатилетним 
стажем. - Налоговая ин-
спекция и банки, Пенсион-
ный фонд и аудиторские 
фирмы, страховые компа-
нии и торговля - в любой 
сфере деятельности не 
обойтись без бухгалтера.

Точность и ответствен-
ность, творчество и комму-
никабельность – эти каче-
ства третьекурсницы Ке-
м е р о в с к о г о  ф и л и а л а 
МЭСИ Татьяна Русманова 
и Татьяна Деркач, осваи-
вающие специальность 
«Экономика и бухгалтер-
ский учет», считают глав-
ными для бухгалтера. 

Учитывая стремитель-
ную информатизацию 
общества, много внимания 
при подготовке молодых 
специалистов уделяется 
информационным техно-
логиям и программам 1С. 
Основным профессио-
нальным навыкам бухгал-
тера в колледже учатся не 
только по учебникам или 
на лекционных занятиях, 
но и на производственной 
практике под руковод-
ством опытных специали-
стов.

Информационные 
технологии – 
актуальность  
и престиж

В учебных кабинетах 
колледжа статистики (Ке-
м е р о в с к о г о  ф и л и а л а 
МЭСИ) более 100 компью-
теров. Есть выход в Интер-
нет. Это - необходимое 
условие обучения специ-
альностям «Информаци-
онные системы (по отрас-
лям)» и «Программирова-
ние в компьютерных си-
стемах».

– Выпускник, получив-
ший специальность «Ин-
формационные системы 
(по отраслям)», обслужи-
вает информационные 
сети: отвечает за их про-
граммное обеспечение и 
сопровождение; занимает-
ся ремонтом и админист-
рированием, – замечает 
преподаватель спецдис-
циплин Татьяна Петровна 
Аршинова. – Поэтому из-
учение видов информаци-
онных технологий, поря-
док разработки и эксплуа-
тации информационных 
систем, а также аппарат-
ные устройства телеком-
муникационных сетей и их 
программирование – ос-
новные задачи обучения 
этой профессии. 

Компьютерные сети 
сегодня используются 
практически на каждом 
предприятии, и в Кеме-
ровском филиале МЭСИ 
называют десятки выпуск-
ников, успешно работаю-
щих в различных органи-
зациях и фирмах. «Это – 
Константин Прокопчик и 
Антон Болтенков, Денис 
Христенко и Сергей Лав-
ренчук, Федор Головачев и 
Александр Панфилов, Ан-
дрей Сыстеров и Ирина 
Предеина и многие дру-
гие», - с теплом и любовью 
перечисляет своих «лю-
бимчиков» Татьяна Пет-
ровна. И действительно, 
администраторы локаль-
ных сетей и инженеры по 
сопровождению продук-
тов 1С, бухгалтерия и кад-
ры - ни одно современное 
предприятие не может 
обойтись без «айтишни-
ков».

Для тех, кто решил 
изучить специальность 
«Программирование в 
компьютерных системах», 
на первый план выходят 
профессиональные компе-
тенции, связанные с разра-
боткой и сопровождением 
программных продуктов, 
техническим обслужива-
нием вычислительной тех-
ники. 

К примеру, «Учет и 
движение вычислительной 
техники» - тема диплома 
Александра Головачева, 
выпускника 2011 г., прохо-
дившего практику на пред-
приятии ОАО «МРСК 
Сибири - Кузбассэнерго 
РЭС». Так называется и 
программа, которую он 
готовит для предприятия. 
Выпускникам колледжа в 
среднем 19-20 лет. Не слу-
чайно отмечают, что это 
профессия молодых.

– Отличие студентов 
этой специальности – из-
начальная установка на 
взаимодействие «человек-
машина», – уточняет заме-
ститель директора по на-
учной работе Людмила 
Сергеевна Аврова. – Но мы 
должны обучить и умению 
работать в команде. Кол-
ледж дает знания. Творче-
ски применить профес-
сиональные знания – сле-
дующий шаг наших вы-
пускников.
надежда ниКОЛаеВа.

на СнимКе: «Учим-
ся с увлечением» - на за-
нятиях в Кемеровском 
филиале мЭСи.

Фото Федора Баранова.

МЭСИ: 
наши 
выпускники 
востребованы 

Защита курсовых работ и подготовка к дипломированию, зачеты 
и учебная практика, тестирование и экзамены - таков привычный 
ритм экзаменационной весенней поры для студентов  
Кемеровского филиала мЭСи – ГОУ ВПО «московский 
государственный университет экономики, статистики 
и информатики». Более 600 студентов получают здесь сегодня 
профессиональные знания на очном и заочном отделениях.
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млн. рублей  
в этом году будет 
направлено  
в Кемерове  
на реализацию 
программы 
«модернизация 
здравоохранения  
в 2011-2012 гг.».

Программа направ-
лена на укрепление ма-
териально-технической 
базы учреждений здра-
воохранения, внедрение 
современных информа-
ционных систем, а также 
стандартов медицин-
ской помощи, повыше-
ние её доступности.

цифра

898,6
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Украсть  
за несколько  
секунд

…Летом 2007 года в 
ходе спецопераций опера-
тивники задержали в Ке-
мерове две организован-
ные преступные группы 
так называемых воров-
«барсеточников», про-
мышлявших около года в 
Центральном районе горо-
да (их излюбленными мес-
тами были стоянки возле 
крупных офисных зданий, 
торгово-развлекательных 
центров и банков). Сцена-
рии всегда были примерно 
одними и теми же. Напри-
мер, выслеживали буду-
щую жертву при выходе из 
банка, супермаркета или 
просто магазина (как пра-
вило, это были люди с до-
рогими иномарками). Пос-
ле того как человек садился 
в свой автомобиль и клал 
рядом с собой барсетку, 
один из преступников под-
ходил к нему и начинал 
расспрашивать, как про-
ехать до такого-то места. 
Во время диалога его по-
дельник незаметно под-
крадывался к машине с 
другой стороны и, открыв 
дверь, прибирал к рукам 
все ценное. Затем зло-
умышленники быстро по-
кидали место преступле-
ния и делили добычу. В 
некоторых случаях, пока 
будущий потерпевший 
отсутствовал, ему прока-
лывали колесо автомобиля 
и, пока он его менял, опус-
тошали салон…

«Барсеточники» научи-
лись безошибочно опреде-
лять своих «клиентов». На-
пример, один из потерпев-
ших за несколько десятков 
секунд лишился свыше 
полумиллиона рублей, 
только что полученных в 
банке на покупку кварти-
ры. Что касается украден-
ных вместе с барсеткой до-
кументов, то преступники 
возвращали их за выкуп 
через посредников…

Главарем одной из за-
держанных групп «барсе-
точников» считался 30-лет-
ний житель Кировского 
района Кемерова Алек-
сандр Филимонов. После 
задержания его арестовали 
и поместили в следствен-
ный изолятор. Впрочем, 
крепкие тюремные решет-
ки и двери не были для 
Филимонова чем-то неожи-
данным: к тому времени он 
уже имел за плечами шесть 
с половиной лет лишения 
свободы за изнасилование, 
хулиганство и кражу. Бли-
зость к одному из кемеров-
ских «воров в законе», жи-
вущему тогда в Кемерове, 
позволила ему довольно 
вольготно отсидеть свой 
срок в исправительной ко-
лонии, откуда он освобо-
дился в начале 2001 года. 
Немного осмотревшись, 
Филимонов вскоре сколо-
тил из своих приятелей 
группу «барсеточников», 
другую такую же группу 
создал его хороший знако-
мый Семен Грибов. Вместе 
с подельниками они почти 
каждый день потрошили 
барсетки горожан до тех 
пор, пока их не задержали 
оперативники милицейс-
кого подразделения по 
борьбе с организованной 
преступностью.

Вор-невидимка
Около года, пока шло 

следствие по «барсеточ-
никам», Филимонов про-
был в СИЗО. Когда уго-
ловное дело вместе с ут-
вержденным прокурату-
рой обвинительным за-
ключением передали на 
рассмотрение суда Цент-
рального района города 
Кемерово, до оглашения 
приговора его отпустили 
на свободу под подписку 
о невыезде и надлежа-
щем поведении. То же 
самое произошло и с 
Грибовым. Однако судеб-
ные процессы по кражам 
барсеток по разным при-
чинам затягивались: то 
вдруг заболевал один из 
подсудимых, то кто-то из 
них менял адвоката и тот 
заново начинал знако-
миться с уголовным де-
лом, то еще что-то… 

В конце 2009 года Фи-
лимонова и Грибова за-
держали за вымогательс-
тво крупных денежных 
сумм с граждан. Было воз-
буждено еще одно уголов-
ное дело. Филимонова 
снова арестовали, а Гри-
бов, вина которого, оче-
видно, просматривалась 
меньше, был отпущен су-
дом под подписку о невы-

езде. А когда в сентябре 
2010 года расследование 
этого уголовного дела уже 
близилось к завершению, 
его… попросту украли 
ночью из служебного ка-
бинета следователя. Пре-
ступник незаметно про-
ник на территорию райот-
дела милиции, забрался 
на козырек над черным 
входом и через окно на 
в т о р о м  э т а ж е  п о п а л 
внутрь. Пробравшись на 
чердак, он с крыши по 
веревке спустился к окну 
кабинета следователя на 
четвертом этаже, с помо-
щью дрели рассверлил 
оконную раму, залез в ка-
бинет, вытащил из сейфа 
семь томов уголовного 
дела и вместе с ними рети-
ровался тем же путем. 
Таинственного вора никто 
не заметил…

За недостаточностью 
улик?

Одним из главных по-
дозреваемых в краже уго-
ловного дела из служебно-
го сейфа следователя стал 
Грибов, который не толь-
ко сам проходил по исчез-
нувшему уголовному делу, 
но и, в отличие от своего 
сидевшего в СИЗО по-

дельника Филимонова, 
находился на свободе. При 
обыске у него дома опера-
тивники нашли около 
трех десятков патронов 
для пистолета ТТ, две 
электродрели на батарей-
ках, перчатки и кроссовки, 
отпечатки которых были 
идентичны следам, остав-
ленным ночным «визите-
ром» в райотделе. Кроме 
того, в его автомобиле 
милиционеры обнаружи-
ли сверла, диаметр кото-
рых соответствовал тем, 
которыми вор - «альпи-
нист» рассверлил раму 
окна в кабинете следовате-
ля. И хотя ни одного из 
томов похищенного уго-
ловного дела отыскать так 
и не удалось, все улики 
были явно не в пользу 
Грибова. Однако суд триж-
ды отказывал в его арес-
те. 

Что касается Филимо-
нова, который, как пред-
полагали оперативники, 
был особенно заинтересо-
ван в исчезновении этого 
уголовного дела и мог 
стоять за его похищением, 
то он лишь посмеивался и 
потихоньку потирал руки: 
вам, мол, надо, вы и ищи-
те, кто его украл, а у меня 
железное алиби – тюрем-
ные решетки и двери с 
запорами… А в феврале 
2011 года адвокаты через 
Верховный суд РФ сумели 
добиться его освобожде-
ния из СИЗО под подпис-
ку о невыезде. Столь ра-
достное для себя событие 
Филимонов громко и с 
дракой отметил в одном 
из небольших кафе Кеме-
рова…

А годы летят…
Несмотря на сложнос-

ти, следователь и опера-
тивники подразделения 
уголовного розыска, зани-
мавшиеся разобщением 
организованных преступ-
ных группировок, сумели 
восстановить украденное 
уголовное дело в очень 
сжатые сроки – в течение 
месяца. В феврале этого 
года оно было передано на 

рассмотрение Кировского 
районного суда города 
Кемерово. В мае за вымо-
гательства денег с граждан 
суд приговорил всех его 
фигурантов к условному 
лишению свободы: Фили-
монов получил четыре с 
половиной года, Грибов – 
два, их подельник Волков 
– три. 

А чуть раньше, в апре-
ле, Грибов вместе с двумя 
другими своими подель-
никами выслушал приго-
вор по своему «старому» 
делу – о кражах барсеток 
(к тому времени с момента 
задержания «барсеточни-
ков» прошло почти четы-
ре года). Центральный 
районный суд Кемерова 
признал его виновным и в 
качестве наказания назна-
чил ему пять с половиной 
лет реального лишения 
свободы в колонии общего 
режима. Приговор не 
вступил в законную силу 
и был обжалован.

Между тем приговор 
по уголовному делу груп-
пы «барсеточников» Фи-
лимонова все никак не 
могут вынести. Теперь 
очередное судебное засе-
дание по нему в Централь-
ном районном суде города 
Кемерово назначено на 
конец мая. Многочислен-
ные переносы судебных 
заседаний вызваны раз-
личными объективными 
причинами. Вроде все 
правильно и по закону. 

Вот только легче ли от 
этого потерпевшим, когда 
рассмотрение «их» уго-
ловных дел в суде постоян-
но откладывается и в ре-
зультате затягивается на 
годы? Ведь пострадавшие 
ждут от государства свое-
временной защиты и вос-
становления справедли-
вости. В противном случае 
у многих простых людей 
теряется вера в правосу-
дие и в само государство, 
не способное его обеспе-
чить…

И последнее. В ходе 
предварительного рассле-
дования уголовного дела 
о вымогательствах с жите-
лей Кировского района 
Кемерова возбуждено 
еще одно, тоже связанное 
с вымогательством денег, 
правда, на этот раз в Руд-
ничном районе областно-
го центра. Согласно нара-
боткам оперативников, в 
нем вполне обоснованно 
подозревались все те же 
Филимонов,  Грибов и 
Волков. Однако, насколь-
ко известно, сейчас его 
расследование приоста-
новлено – в связи с тем, 
что не удалось установить 
лиц, которых можно было 
бы привлечь в качестве 
обвиняемых. Впрочем, 
это уже совсем другая 
история…

P.S. Все имена и фами-
лии изменены.

 коллизии

Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

Неторопливая 
 
Почти два с половиной года 
в Центральном районном суде  
города Кемерово рассматривается 
уголовное дело организованной 
преступной группы так называемых 
воров-«барсеточников»,  
задержанных в 2007 году.  
За это время одного из его главных 
фигурантов уже успели осудить  
за вымогательство денег,  
совершенное двумя годами позже.

Пятеро подростков 
сбежали  
из спецучилища  
в Калтане и занялись 
угоном автомобилей, 
чтобы потом  
на одном из них 
добраться до Читы.

В Прокопьевске со-
трудники ГИБДД попыта-
лись остановить автомо-
биль «ВАЗ-2106», ехавший 
с большой скоростью. 
Однако сидевший за ру-
лем молодой человек про-
игнорировал требования 
инспекторов и помчался 
дальше. Началась погоня. 
Когда «шестерка» заехала 
в тупик, из нее выскочили 
пятеро юнцов и броси-
лись врассыпную. Пой-
мать никого из них не 
удалось. Когда инспекто-
ры проверили автомо-
биль по базе данных, вы-
яснилось, что его недавно 
угнали в городе Белово. В 
ходе расследования выяс-
нилось, что к угону были 
причастны пятеро учени-
ков спецучилища в Калта-
не, которые сбежали отту-
да 17 мая и были объявле-
ны в розыск. Как оказа-
лось, за двое суток юнцы 
совершили в общей слож-
ности пять угонов автомо-
билей в четырех городах 
Кузбасса: кроме уже упо-
минавшихся Прокопьевс-
ка и Белова, они «отмети-
лись» в Калтане и в Осин-

никах. Причем интересо-
вали их исключительно 
«Жигули» 6-й модели. 
Вскрыв автомобиль с по-
мощью какого-нибудь 
подручного средства, они 
соединяли напрямую 
провода в замке зажига-
ния и катались, пока не 
заканчивался бензин. Пос-
ле этого они бросали ста-
новившуюся им ненуж-
ной машину и шли искать 
другую «шестерку»…

Все подозреваемые в 
угонах юнцы попали в 
спецучилище за серьез-
ные правонарушения и 
мелкие преступления. 
Четверо из них – жители 
Кемеровской области, и 
лишь один прежде про-
живал за пределами реги-
она – в Чите. Именно туда, 
как признались подрост-
ки, они и хотели уехать на 
одном из угнанных авто-
мобилей. Но, перепугав-
шись полицейской пого-
ни в Прокопьевске, реши-
ли вернуться в свое спецу-
чилище.

Как рассказала рефе-
рент пресс-службы облас-
тного ГУВД Наталья Мас-
лакова, сейчас в отноше-
нии задержанных возбуж-
дено четыре уголовных 
дела. Однако, как предпо-
лагают полицейские, этот 
перечень их «подвигов» 
далеко не полный, и сей-
час их проверяют на при-
частность к другим пре-
ступлениям. 

«Шестерка» 
на пятерых

дорожный патруль

ФемидА

Рис. Андрея Горшкова.
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В прошедший вторник 
на выставке, состоявшейся 
у редакционного здания 
газеты «Кузбасс», экспо-
нировались первоцветы и 
многолетники, а также 
много других видов деко-
ративных растений. Рас-
скажем о некоторых из 
них.

Нам привычны флок-
сы метельчатые – высо-
кие, цветущие разноцвет-
ными «шапками» в сере-
дине лета. А вот ранне-
цветущие флоксы шило-
видные, растопыренные 
и столоновидные пока 
новички в наших садах. 
На первый взгляд, флок-
сам метельчатым они не 
родня – низенькие, нара-
стают куртинкой, как 
почвопокровники, распу-
скаются в середине мая и 

Цвета российского 
флага
Клуб «Цветоводы Кемерова» на этот сезон 
запланировал еженедельные выставки-
ярмарки с тем, чтобы и показать, и дать 
возможность садоводам приобрести новые 
интересные растения.

цветут практически все 
лето.

Для увлекающихся са-
довым дизайном эти расте-
ния прямо-таки находка. 
Ими можно «подбить» го-
ленастые солитеры, ис-
пользовать в качестве бор-
дюра для рабаток, а можно 
соорудить клумбу цветов 
российского флага из ши-
ловидных флоксов белого 
и красно-розового окраса, 
посадив между ними сине-
голубой флокс растопы-
ренный…

Такая клумбочка осо-
бой заботы не потребует – 
ранневесенняя подкормка 
в виде перегноя, полив в 
сушь – вот, пожалуй, и весь 
уход. Обрезкой увлекаться 
не стоит – цветут эти виды 
флоксов на побегах про-
шлого года. Словом, расте-

ния неприхотливы, на од-
ном месте растут достаточ-
но долго. Правда, со време-
нем корни образуют очень 
плотную дернину, и цвете-
ние становится менее 
обильным. Поэтому необ-
ходимо раз в три-четыре 
года делать прореживание, 
убирая небольшие части 
дернины. Кстати, это будет 
посадочный материал, 
который можно или реа-
лизовать, или подарить 
друзьям, чтобы и у них 

расцвел на клумбе россий-
ский флаг…

Посетители выставки, 
как всегда, не только поку-
пали заинтересовавшее 
растение, но и получали 
бесценный подарок - по-
дробную консультацию по 
его выращиванию. Ведь 
мало принести приобрете-
ние в сад, надо обеспечить 
ему должные условия. Так 
что мини-мастер-классы 
проводятся не отходя от 
экспонатов.

Попутно сообщаем, что 
следующая выставка клуба 
«Цветоводы Кемерова» 
состоится 31 мая во Дворце 
молодежи (ул. Рукавишни-
кова, 15) с 10 до 16 часов. На 
ней будут опять же перво-
цветы и многолетники.

Тамара 
 МАЛЫШКИНА.

НА СНИМКЕ: флоксы 
шиловидные и растопы-
ренный (в центре).

Фото  
Сергея Гавриленко.

Эти вредоносные ма-
лютки имеют алчный ро-
тик – колюще-сосущий 
хоботок. Им тля прокалы-
вает ткани листьев, моло-
дых побегов, иногда пло-
дов и высасывает из них 
сок. Поврежденные ли-
стья скручиваются, де-
формируются и частично 
или полностью отмира-
ют. Концы побегов ис-
кривляются, а при силь-
ном повреждении пере-
стают расти и плохо вы-
зревают.

Тли – насекомые с не-
полным превращением. 
Зимуют в стадии яйца. 
Яйца овальные, блестя-
щие, черные, едва замет-
ные (размером до 0,5 мм) 
на коре побегов. Ранней 
весной, в период распу-
скания почек, из яиц вы-
ходят мелкие личинки, 
внешне похожие на взрос-
лых тлей. В поисках пищи 
они сосредотачиваются 
на распускающихся поч-
ках, быстро растут и вско-
ре превращаются в са-
мок-основательниц, кото-
рые девственным путем 
(без оплодотворения) 
отрождают личинок, об-
разующих новые колонии 
бескрылых тлей. В начале 
лета появляются крыла-
тые самки-расселитель-
ницы. Разлетаясь по саду 

Большой вред  
от маленькой тли
Мелкие, от 2 до 3,3 мм, тли (существует более чем 30 видов их) 
зеленые, сероватые или даже черные, чаще всего неподвижно сидят 
на нижней стороне листьев. И, казалось бы, что они могут сделать 
дереву? Увы и ах, эти ничтожнейшие создания, скапливаясь  
в колонии, за один сезон наносят ему такой вред, что растение 
уходит в зиму ослабленным, а по весне хиреет и даже гибнет.

и отрождая личинок, они 
заселяют новые растения. 
Большинство видов тлей 
быстро размножаются. 
Например, зеленая яблон-
ная тля с весны до середи-
ны осени может развивать-
ся в 7-9 поколениях. Ли-
чинки у них «взрослеют» 
за 10-12 дней и сразу же 
вновь отрождают личинок. 
Плодовитость одной сам-
ки-основательницы или 
расселительницы до 80 
личинок.

Многие виды тлей вы-
деляют большое количе-
ство сахаристых жидких 
экскрементов в виде бле-
стящих капелек. Выделе-
ния растекаются по листь-
ям, попадают на ветви и 
привлекают мух, ос, но 
особенно часто муравьев. 
Если по растению снуют 
вверх и вниз черные садо-
вые муравьи, это признак 
того, что оно заселено тля-
ми.

В конце лета появляют-
ся крылатые самки-поло-
носки, отрождающие ли-
чинок, которые развивают-
ся в самок и самцов (поло-
вое поколение тлей). Самки 
полового поколения после 
оплодотворения отклады-
вают яйца, остающиеся 
зимовать. Яйца вначале 
зеленые или желтые, затем 
чернеют.

В наших садах чаще 
всего встречаются

зеленая яблонная тля – 
повреждает яблони, ряби-
ны, боярышник, осваивает 
иргу,

сливовая опыленная 
тля – вредит косточковым 
культурам,

вишневая тля – лако-
мится вишней, черешней.

Вишневая тля – одна из 
причин гибели молодых 
вишневых посадок, плохой 
перезимовки их, низкой 
урожайности, потому что 
поврежденные ею побеги 
настолько ослабевают, что 
не выдерживают зиму, гиб-
нут. Но если у вас посажена 
вишня Полевка, Плодород-
ная Мичурина, Идеал, Фе-
стивальная, то хлопот из-за 
тли иметь не будете – не 
любит она эти сорта.

Что же предпринимать, 
чтобы уменьшить вред от 
тли?

Нужна регулярная вы-
резка и уничтожение волч-
ков, жирующих побегов, 
прикорневой отрасли, на 
которых развиваются мно-
гие виды тлей и часто зиму-
ют яйца яблонной зеленой 
тли. Осенью для профилак-
тики следует очистить 
штамбы и маточные ветви 
яблонь от частиц отмер-
шей коры с последующей 
побелкой их известковым 

молоком. Помогают и 
ловчие пояса из гофриро-
ванной бумаги, куда бес-
крылые самки тлей запол-
зают для откладки зимую-
щих яиц. Осенью пояса 
снимают и сжигают, пред-
варительно выбрав из них 
божьих коровок и других 
полезных насекомых. Це-
лесообразно также выра-
щивать в саду растения из 
семейства зонтичных, 
привлекающих полезных 
насекомых и паразитов, 
которые уничтожают 
тлей.

Химические препара-
ты для борьбы с тлей при-
меняют в период распу-
скания почек и до цвете-
ния, потом только настои 
и отвары из травянистых 
растений. Вот некоторые 
из них:

чешуя лука (200 г на 10 
л теплой воды, настаивать 
4-5  дней,  процедить. 
Опрыскивать три раза 
через 5 дней);

тысячелистник обык-
новенный в пору цветения 
(берут все растение – сухое 
сырье 800 г, свежее – 1,5-2 
кг, измельчают и ошпари-
вают кипятком. Доливают 
до 10 л, настаивают 36-48 
часов или кипятят 30 мин. 
К 10 л настоя либо отвара 
добавляют 410 г мыла. 
Хранят в закупоренной 
таре);

одуванчик лекарствен-
ный (300 г измельченных 
корней либо 400 г свежих 
листьев настаивают 1-2 
часа в 10 л теплой воды (не 
выше 40 градусов), проце-
живают и опрыскивают;

тагетис (бархатцы) в 
пору цветения (сухим 
сырьем заполняют 1/2 
ведра, заливают 10 л теп-
лой воды, настаивают 2 
суток, процеживают и 
добавляют 40 г мыла).

Подготовила
Тамара МАЛЫШКИНА.

Первое, что спрашива-
ли и агрономы, и садово-
ды-опытники, к которым 
мы обратились с прось-
бой ответить на вопрос 
нашей читательницы, - 
какие семена используют-
ся? Изменение формы 
плодов часто есть резуль-
тат посева семян из гиб-
ридного плода. Если семе-
на качественные, продол-
жали наши консультанты, 
надо обратить внимание 
на условия выращива-
ния.

Хорошими предшест-
венниками арбузов явля-
ются бобовые культуры, 
корнеплоды, капуста. Не 
рекомендуется высажи-
вать их после тыквенных, 
картофеля.

Значительно снижает 
здоровье растения и уро-
жайность нехватка в почве 
микроэлементов. О дефи-
ците молибдена свиде-
тельствует, например, 
резкое снижение интен-
сивности окраски нижних 
листьев. Появление де-
формированных плодов 
может быть связано с не-
хваткой в почве бора. Эти 
элементы необходимы 
для арбузных растений, 
также как азот, калий и 
фосфор, хотя и в меньших 
количествах. Как явствует 
из письма, основные эле-
менты арбузы получают, 
поскольку растут на на-
возных грядах. Значит, 
нехватку бора и молибде-
на надо компенсировать в 
виде подкормок.

Усыхание плетей ско-
рее всего провоцирует 
фузариозное увядание. 
Развитию болезни способ-
ствуют резкие колебания 
температуры и влажности 
воздуха, недостаток поч-
венного питания, слиш-
ком плотная почва, пере-
избыток влаги, поврежде-
ния насекомыми (табач-
ный трипс, тли).

При проявлении увя-
дания болезнь уже неиз-
лечима, пораженные пле-
ти или растения следует  
полностью уничтожить, 

Арбузы заболели
Второй год подряд у нас проблема с арбузами. Вы-

ращиваем эту культуру на навозных грядах с пленоч-
ным укрытием, и все было нормально. Но два сезона 
подряд одолела арбузы какая-то хворь – растут нор-
мально, зацветут, а потом плети, то одна, то другая, 
делаются, как кипятком обваренные, жухнут и засы-
хают. На тех плетях, которые выживут, арбузики 
получаются не круглые, а удлиненные.

В чем может быть причина?
Ганна БРАТЧЕНКО.

Новокузнецк.

чтобы прекратить распро-
странение грибка. Остав-
шиеся растения рекомен-
дуется обработать фунги-
цидными препаратами.

Для профилактики 
можно использовать чи-
стотел – измельчить зеле-
ные части растения, за-
лить горячей водой (1:2), 
настоять 2-3 дня; на 10 л 
настоя добавить 50 г мыла 
или стирального порош-
ка. Обработка ведется раз 
в неделю в течение всего 
периода вегетации.

Опять же для профи-
лактики в почву рекомен-
дуется вносить триходер-
мин (по прилагаемой 
инструкции).
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СВадьбы, банкеты,  корпоратиВные Вечера, юбилеи, торжеСтВа!
квалифицированные повара, официанты.  

Составляем меню на любой вкус!

Адрес:  
г. Кемерово, ул. Грузовая, 1 

(вместимость двух залов 
 150 человек);

 ул. Терешковой, 30  
(вместимость 60 человек).

Телефоны:   
(3842) 57-21-77, 57-02-87.

 приглашаем вас! 
В вашем распоряжении 3 зала. 

Фотопрофессионалы 
и любители имеют воз-
можность выставить свои 
работы в трех номинаци-
ях: «Стройки Кузбасса: 
планы и реальность»; 
«Человек труда»; «Куз-
басские новоселья». В 
каждой из номинаций 
учреждено по три пре-
мии – 10000 рублей за 
первое место, 5000 руб-
лей за второе и 1000 руб-
лей за третье. Итоги бу-
дут подведены в августе 
накануне Дня строителя, 

Кузбасские стройки:
черно-белые и в цвете

«Кузбасская стройка» – так называется област-
ной фотоконкурс, объявленный в Кузбассе. Кон-
курс проводит НП СРО «Строители регионов» при 
участии департамента строительства Кемеров-
ской области и Кемеровского областного Сою-
за журналистов среди всех, кто владеет фотоаппа-
ратом, без каких-либо профессиональных и воз-
растных ограничений.

церемония награждения 
пройдет в первой полови-
не августа.

Положение о всекузбас-
ском фотоконкурсе разме-
щено на сайтах департа-
мента строительства Кеме-
ровской области (www.
dsko.ru) и НП СРО «Строи-
тели регионов» (www.
sro42.ru). Конкурсные рабо-
ты следует посылать по 
адресу: 650000, г. Кемерово, 
ул. 50 лет Октября, д. 9, НП 
СРО «Строители регионов» 
(отпечатанные снимки) 

либо по электронному 
адресу: sro42konkurs@
mail.ru (цифровые фото-
графии). 

Директор НП СРО 
«Строители регионов» 
Данил Кузнецов, поздрав-
ляя кузбасских фотолю-
бителей и профессиона-
лов с началом конкурса, 
подчеркнул:

- Уверен, что фотокон-
курс поможет привлечь 
внимание кузбассовцев к 
этой интересной и очень 
важной для Кузбасса про-
фессии – строитель. Ведь 
фотография – особый 
способ познания мира, 
позволяющий в привыч-
ном и обыденном увидеть 
красоту и романтику.

Иван  
КОРОЛЕВ.

Все зависит от того, 
получал ли отец нашего 
читателя налоговое уве-
домление об  оплате 
транспортного налога. 
Обязанность любого соб-
ственника по уплате нало-
га возникает со дня полу-
чения им налогового уве-
домления. Если отец на-
шего читателя уведомле-
ние получал, то на осно-
вании пункта 3 статьи 44 
Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации за-
долженность по налогам 
погашается наследника-

Транспортный налог 
по нАСледСТву

У моего отца в собственности находились три 
автомобиля, один из них грузовой, за который 
нужно платить больший транспортный налог. 
Недавно отец скончался, я оформляю наследство. 
А кто будет за это время платить транспорт-
ный налог?

Т. (по электронной почте).

ми в соответствии с граж-
данским законодатель-
ством. 

Статьей 1112 Граждан-
ского кодекса РФ установ-
лено, что в состав наслед-
ства входят принадлежав-
шие наследодателю на день 
открытия наследства вещи, 
иное имущество, в том чис-
ле имущественные права и 
обязанности. К такой од-
ной обязанности относится 
и уплата налога. 

Если наследников не-
сколько, то согласно статье 
1175 ГК РФ каждый из них 

отвечает по долгам насле-
додателя в пределах стои-
мости перешедшего к 
нему наследственного 
имущества.

Вторая ситуация, ко-
гда человек до своей смер-
ти не получил требование 
об уплате налога. Тогда и 
у его наследников не будет 
обязанности оплаты за-
долженности налога. На-
следники будут платить 
транспортный налог с 
того момента, как офор-
мят транспортные сред-
ства на себя в ГИБДД.

По горизонтали: 1. Грейпфрут. 4. Ив-
рит. 6. Бужумбура. 7. Генриметр. 10. Мар-
жа. 11. Направник. 

По вертикали: 1. Готхоб. 2. Пуризм. 3. 
Тальма. 4. Имажинизм. 5. Табуретка. 7. 
Галлон. 8. Игарка. 9. Ратник. 

По горизонтали: 1. Плод вечнозелено-
го дерева. 4. Официальный язык Израиля. 
6. Столица африканского государства. 7. 
Измеритель индуктивности. 10. Разница 
между ставками по привлекаемым и пре-
доставляемым кредитам. 11. Русский ком-
позитор, автор оперы «Дубровский». 

По  вертикали: 1. Административный 
центр Гренландии. 2. Стремление к чисто-
те нравов. 3. Французский актер, участник 
создания «Театра Республики», видный 
представитель классицизма и реализма, 
реформатор костюма и грима. 4. Форма-
листическое течение в поэзии начала ХХ 
века. 5. Предмет мебели. 7. Мера объема. 
8. Город - порт на Енисее. 9. Воин-ополче-
нец в старой России.
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